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АНТИСОВЕТЧИНА

Центральные районы ар-
гентинской столицы 

опять напоминают поле бит-
вы: демонстранты, массово 
вышедшие на улицы Буэнос-
Айреса протестовать против 
радикальных реформ прези-
дента Хавьера Милея, всту-
пили в ожесточённую схватку 
с сотрудниками сил спецреа-
гирования, щедро потчевав-
шими своих безоружных оп-
понентов слезоточивым га-
зом, светошумовыми грана-
тами и дубинками. Впрочем, 

полицейским насилием голо-
дающих аргентинцев не 
остановить. «Мы боремся за 
свои права и требуем от руко-
водства страны разобраться с 
продовольственным кризи-
сом, затронувшим более ше-
сти миллионов аргентинцев. 
У властей не осталось ни кап-
ли человечности: они словно 
наслаждаются муками лю-
дей, страдающих от недоеда-
ния», — поделились наболев-
шим манифестанты.   

Новая волна антиправи-

тельственных выступлений, 
сотрясающих страну уже не 
первый месяц, прокатилась 
по стране после того, как каб-
мин объявил об очередных 
мерах жёсткой экономии и о 
нововведениях в социальной 
политике. Речь прежде всего 
идёт о сокращении субсидий 
и урезании бюджетных рас-
ходов. В результате «шоковой 
терапии», проводимой строго 
по рецептам находящегося у 
руля страны сумасбродного 
профессора экономики, цены 

на проезд в общественном 
транспорте и лекарства с ян-
варя подскочили в три раза и, 
скорее всего, продолжат стре-
миться вверх.  

Впрочем, гнев населения, 
нисколько не волнует «по-
пулиста с бензопилой», по-
прежнему твердящего, будто 
Аргентина нуждается во 
встряске, чтобы выйти из глу-
бокого экономического кри-
зиса, в условиях которого го-
довой уровень инфляции в 
республике добрался до 270%, 
что привело к росту бедности 
по всей стране. 

Кстати, в конце прошлой 
недели Буэнос-Айрес также 
наводнили противники пре-
зидентских новшеств. Тогда 
бунтовать против Милея-са-
модура вышли представите-
ли киноиндустрии, в том чис-
ле студенты, возмущённые 
сокращением расходов На-
ционального института кино 
и аудиовизуальных искусств. 
Протесты работников сферы 
искусства также были жесто-
ко подавлены. 

Многолюдно было и на 
улицах столицы Франции, где 
в рамках общенационально-
го протеста госслужащих, 
инициированного крупней-
шими профсоюзами страны, 
состоялся многотысячный 

марш с участием сотрудни-
ков бюджетной сферы, в том 
числе врачей, медсестёр, пре-
подавателей, соцработников, 
требовавших повышения 
зарплаты. Колонна демон-
странтов, сформировавшаяся 
у Люксембургского сада, дви-
нулась по центральным ули-
цам Парижа. 

«В сегодняшней Франции 
существуют два общества: бо-
гатых и бедных. Одно — для 
тех, кто может платить, дру-
гое — для всех, кто загибается. 
Власти неустанно работают 
над тем, чтобы все услуги в 
стране стали платными, а по-
тому частные клиники и 
школы плодятся с невообра-

зимой скоростью. Мы высту-
паем за общество равенства и 
хотим, чтобы государство за-
щищало всех, независимо от 
толщины кошелька, поэтому 
и вышли на улицу», — расска-
зали педагоги, упрекавшие 
власти за отсутствие под-
держки госсектора. 

«Правительство не заботит-
ся о системе здравоохране-
ния. Оно запросто выделяет 
413 млрд евро на войну, на ар-
мию, на покупку оружия... 
Оно готово убивать людей, 
вместо того чтобы их лечить», 
— жаловались медсёстры. 

В преддверии парижской 
Олимпиады профсоюзы при-
зывают сотрудников отраслей 

бастовать, чтобы надавить на 
власти и добиться улучшения 
условий труда и повышения 
зарплаты. Софи Бине и Мари-
лиз Леон, лидеры двух веду-
щих французских профобъ-
единений — Всеобщей конфе-
дерации труда и Французской 
демократической конфедера-
ции труда — призвали власти 
немедленно начать перегово-
ры. «Сегодня многие рабо-
тающие на государство еле 
сводят концы с концами; 10%, 
а это 500 тысяч служащих, по-
лучают менее 1500 евро в ме-
сяц, по ним напрямую бьёт 
инфляция. Мы требуем под-
нять зарплату всем бюджет-
никам», — заявила Леон, до-

бавив, что переговоры долж-
ны коснуться и карьерных 
перспектив. 

«Это ненормально, когда 
покупательная способность 
нанятых государством упала 
до такой степени. Француз-
ские бюджетники — одни из 
самых низкооплачиваемых в 
мире», — отметила Бине. 

В правительстве пока не 
комментируют происходя-
щее, хотя каждая профсоюз-
ная акция — это дополни-
тельный удар по репутации 
Франции, готовящейся при-
нять самые престижные со-
ревнования четырёхлетия. В 
такой ситуации крайне опро-
метчиво не считаться с мне-
нием госслужащих, армия ко-
торых достигает почти 6 млн 
человек.  

Фото Рейтер.
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Война с историей 
 

Нападками на прошлое руководство Казахстана опять маскирует провалы 
в социально-экономическом развитии. На этот раз властям не угодили герб 
страны и «обилие» советских памятников. А копилка переименованных объ-
ектов пополнилась новыми населёнными пунктами.

Термин «весеннее обо-
стрение» впору пере-
носить из психиатрии в 

политику. В это прекрасное 
время года власти многих 
постсоветских стран охваты-
вает самая тёмная и жгучая 
ненависть к социалистиче-
ской эпохе. Например, в 
марте прошлого года прези-
дент Казахстана Касым-Жо-
март Токаев выступил на 
правительственном совеща-
нии против увековечения 
памяти представителей Со-
ветской власти. «Продолжа-
ется практика открытия па-
мятников и бюстов деятелям 
советского периода, в том 
числе тем, кто непосред-
ственно был задействован в 
массовых репрессиях, — за-
явил он. — Группы активи-
стов буквально заставляют 
наших граждан верить в ми-
фологизированные биогра-
фии партийно-государствен-
ных деятелей советского 
прошлого». 

Ни одного примера прези-
дент не привёл, так что оста-
ётся недоумевать, кого имен-
но он имел в виду. К настоя-
щему времени большинство 
памятников Ленину и другим 
коммунистическим руково-
дителям снесены. Они либо 
безвозвратно уничтожены, 
либо постепенно разрушают-
ся, свезённые на окраины го-
родов. А вместо якобы мифо-
логизированных биографий 
советских вождей жителям 
навязывают в качестве ге-
роев полулегендарных ханов 
и батыров далёкого прошло-
го или сомнительных персон 
вроде функционеров анти-
большевистской партии 
«Алаш» и служившего гитле-
ровцам Мустафы Шокая. 

Тем не менее год спустя 
Токаев опять сел на любимо-
го конька. На одном из меро-
приятий в городе Атырау 
(бывший Гурьев) он возму-
тился обилием в стране про-
изведений монументального 
искусства, из-за чего, по его 
словам, иностранцы назы-
вают Казахстан «территори-
ей памятников». Глава рес-
публики и на этот раз пред-
почёл свалить всё в одну ку-
чу, объединив «монументы 
далёкого исторического про-
шлого и советского перио-
да». Это, утверждает он, «де-
формирует единое идеоло-
гическое пространство стра-
ны, негативно сказывается 
на воспитании будущих по-
колений». Очевидно, что 
остриё критики направлено 
опять-таки против символов 
социализма, поскольку пода-
ваемое в искажённом виде 
«далёкое прошлое» является 
опорой существующей поли-
тической системы. 

Помимо памятников, не-
довольство Токаева вызвал 
утверждённый в 1992 году 
герб страны. «Герб Казахста-
на слишком сложен для вос-
приятия, в нём присутствуют 
эклектика и признаки совет-
ской эпохи», — отметил он. 

После этого президент при-
звал создать специальную 
комиссию, которая займётся 
изменением государствен-
ной символики. 

Как и в случае с монумен-
тами, разумных объяснений 
инициативы отыскать труд-
но. «Советской» на гербе 
можно с большой натяжкой 
назвать только звезду, но 
данный символ присутствует 
на флагах и гербах десятков 
стран, включая капиталисти-
ческие США, Евросоюз, Тур-
цию и т.д. 

Всё, впрочем, встаёт на 
свои места, если вспомнить, 
что антисоветизм, антиком-
мунизм и национализм ле-
жат в основе идеологии сего-
дняшней власти Казахстана. 
С их помощью население от-
влекают от реальных про-
блем, порождённых капита-
лизмом. Так, в республике не 
прекращаются переименова-
ния «идеологически устарев-
ших» названий. Среди по-
следних жертв кампании — 
несколько населённых пунк-
тов Алма-Атинской области: 
сёла Комсомол, КазЦИК, Ча-
паево, Покровка, Междуре-
ченск, а также Энергетиче-
ский сельский округ. Поднят 
вопрос о переименовании 
города Щучинска Акмолин-
ской области в честь предво-
дителя казахских племён 
XVIII века Абылай-хана. 

Со всё большим пылом 
раскручивают националисты 
и благоволящие им чиновни-
ки тему «казахстанского го-
лодомора». С каждым годом 
число людей, записываемых 
в жертвы «тоталитарного ре-
жима», растёт и принимает 
всё более фантастические 
масштабы. Те 4—5 миллио-
нов «погибших», о которых 
говорилось на официальном 
уровне, уже не удовлетво-
ряют псевдоисториков. Так, 
руководитель отдела истори-
ко-краеведческого музея Кы-
зыл-Ординской области Ен-
лик Баймурзаева назвала 
цифру в… 9 миллионов 
«истреблённых казахов». И 
это при том, что в 1926 году в 
республике проживало всего 
3,6 миллиона представите-
лей данного народа.  

«Правда» уже как-то писа-
ла о том, что на руку нацио-
налистическим настроениям 
играют представители Рус-
ской православной церкви и 
казачества. Очередным 
вкладом в переписывание 
истории стали мероприятия 
в Алма-Ате, посвящённые 
105-й годовщине начала «ге-
ноцида казачества». Опира-
ясь на давно разоблачённые 
фальшивки Солженицына и 
других клеветников, их 
участники заявляли о «пого-
ловном истреблении каза-
ков» большевиками, якобы 
унёсшем жизни более 2 мил-
лионов человек. Это объеди-
нение под антисоветскими 
флагами «русских патрио-
тов» с казахскими национа-
листами абсурдно только на 

первый взгляд. Их роднит 
классовый интерес. Служа на 
благо буржуазии, и те и дру-
гие видят в социализме 
смертельного врага. 

Раскручивать антисовет-
ский идеологический махо-
вик власти заставляет соци-
ально-экономическая ситуа-
ция. Если следовать офи-
циозным трактовкам, всё в 
Казахстане хорошо. По опуб-
ликованным недавно дан-
ным, в третьем квартале 
2023 года среднедушевой до-
ход составил 298 тысяч тенге 
(почти 60 тыс. руб.), увели-
чившись за год на целых 22 
процента. Однако подобные 
усреднённые показатели 
ничего не говорят о реаль-
ном положении подавляю-
щего большинства граждан. 
Экономический рост идёт на 
благо крошечной горстки бо-
гачей. В опубликованный 
американским агентством 
«Блумберг» глобальный ин-
декс миллиардеров попали 
казахстанские бизнесмены 
Владимир Ким (состояние — 
7,1 миллиарда долларов) и 
Вячеслав Ким (с состоянием 
5,7 миллиарда долларов). 
Это намного больше, чем 
предыдущие оценки журна-
ла «Форбс». Активы первого 
в прошлом году составляли 
4,6 миллиарда, а второго — 
4,4 миллиарда долларов. 

Массы тех, кто своим тру-
дом создают эти богатства, 
между тем беднеют. Реаль-
ные доходы населения сокра-
тились в прошлом году на 0,3 
процента. И эта тенденция 
сохраняется. Например, по-
собия на детей из бедных се-
мей и людей с инвалид-
ностью увеличены только на 
7 процентов, хотя годовая 
инфляция по итогам февраля 
составила 9,3 процента. При-
чём стоимость платных услуг 
выросла ещё больше — почти 
на 13 процентов. 

Как результат, в стране 
продолжает углубляться не-
равенство. По подсчётам 
аналитиков, 10 процентов 
богатейших жителей вла-
деют 60 процентами всех ак-
тивов. Наглядную картину 
раскола показывает разница 
в питании. Так, средний жи-
тель из 10 процентов наибо-
лее обеспеченных домохо-
зяйств потребляет за один 
квартал 38,5 кг мяса, а пред-
ставитель 10 процентов бед-
нейшего населения — только 
10 кг, или почти в четыре 
раза меньше. То же самое ка-
сается рыбы и морепродук-
тов (разница в 4,2 раза), мо-
лока и молочных продуктов 
(в 3,2 раза), фруктов (в 3,7 
раза) и т.д. 

Решать проблемы руковод-
ство страны не собирается: 
это противоречит выбранно-
му им курсу. А чтобы люди не 
прозрели, их пичкают анти-
советскими мифами. 

 
Сергей КОЖЕМЯКИН, 
соб. корр. «Правды». 

г. Бишкек.

Изменить курс в интересах 
народа, стабильности и мира

— Уважаемые депутаты! Очень при-
ятно выступать после такого умного, 
мужественного и достойного обраще-
ния Председателя парламента Респуб-
лики Сербской Ненада Стевандича. Оно 
отражает суть нашей дружбы, истории, 
братства и побед. В своё время, когда 
Гитлер уже подчинил себе всю конти-
нентальную Европу, только сербы ему 
не покорились. Он принял тогда страш-
ное решение: уничтожив Советскую 
страну, половину сербов сослать в Си-
бирь, а другую половину — расстрелять. 

Этой людоедской политике не уда-
лось свершиться благодаря подвигу 
нашего народа, Красной Армии, Со-
ветской власти и коммунистов — един-
ственной силы в истории, которая 
сумела одолеть нацистов и фашистов. 
Ваши дружные аплодисменты свиде-
тельствуют о том, что все мы осознаём: 
нацизм и фашизм являются самой 
большой угрозой человечеству. Теперь 
они захватили власть на братской 
Украине, диктуют свои условия в При-
балтике. И если мы их не остановим в 
ходе победного наступления, они сно-
ва захватят Европу. Уже и немцев за-
ставляют забыть исторические уроки и 
активно подталкивают к диверсиям 
против нашей страны. Перед лицом 
нарастающего кризиса капиталисти-
ческой системы Запад пытается вновь, 
в третий раз за последние 100 лет, раз-
вязать мировую войну. 

Вчера, выступая на пресс-конферен-
ции в ТАСС вместе с нашим кандида-
том в президенты Харитоновым и с 
нашей дружной командой — Афони-
ным, Новиковым, Камневым, я прямо 
сказал: победа над нацизмом является 
главной задачей для всех нас. И мы бу-
дем максимально помогать президен-
ту Путину решить эту задачу. 

Мы продолжаем посылать в Донбасс 
гуманитарные конвои. Их отправлено 
уже 123. Принимаем детей Донбасса. И 
всё делаем для того, чтобы Дума про-
голосовала за законы, которые укрепят 
наши экономику и безопасность. 

Сегодня мы обязаны поздравить 
президента Путина. На выборах он по-
казал, как можно взять из каждой про-
граммы главное, самое необходимое. 
Когда меня спросили, как выполнить 
его Послание, я сказал: используйте 
программу Харитонова. Не случайно 
три четверти ключевых вопросов, ко-
торые в ней заложены, были отражены 
в Послании главы государства. В нём 
сказано о дополнительных вложениях 

в социальную сферу 3,5 триллиона  
и о дополнительных инвестициях в  
4 триллиона в сферу коммунальную. 
Всего это 7,5 триллиона. Если бы вы 
приняли наш бюджет развития, кото-
рый вносили Кашин, Харитонов и Ко-
ломейцев, нам не пришлось бы сейчас 
думать о том, где взять эти средства. И 
мы бы уверенно двигались дальше. 

Хочу напомнить, что в 1996 году, 15 
марта, мы здесь, в Государственной ду-
ме, денонсировали Беловежский сго-
вор, участники которого попрали волю 
народа, голосовавшего за сохранение 
СССР, и объявили о прекращении су-
ществования Советского государства. 
Я тогда сказал, что у нас хотя бы со-
весть будет чиста перед будущими по-
колениями, если отменим это преступ-
ное решение. 

Проголосовали. Вечером на телеэк-
ранах разразилась настоящая истери-
ка. Вся ельцинско-американская свора 
на них вылезла. Такой накал был, что 
казалось: вот-вот начнётся столкнове-
ние. Слава богу, все командиры сило-
вых подразделений знали мой теле-
фон. В четыре часа ночи звонят и со-
общают: в Думу уже пришли с собака-
ми, с полным боекомплектом. Один из 
командиров сказал мне: «Геннадий 
Андреевич, делайте что хотите, но 
конфликт нужно остановить! Иначе 
будет хуже, чем в 1993-м. Потому что 
армия раскололась. Одни будут вое-
вать за вас, а другие — за эту пьяную 
воровскую команду!» 

Пришлось ночью поднимать руково-
дителей первого ранга. Они устроили 
выволочку Ельцину. Хотя он уже под-
готовил три указа, чтобы разогнать Ду-
му и ввести военное положение. Был 
готов список из четырёхсот человек, 
которых собирались арестовать. 

Тогда страну удалось оттащить от 
края пропасти. 

В 2014-м к нам с Мельниковым при-
ехал Константинов. Состоялась Крым-
ская весна. Вся наша команда туда вы-
езжала. А до этого мы с Харитоновым 
ездили в Феодосию, где высадились 
натовцы. И за пять дней их выдавили 
оттуда. Мы мобилизовали 15 тысяч 
граждан и перекрыли натовцам все ис-
точники снабжения. 

Надо отдать должное президенту 
Путину и нашим военным. Они приня-
ли все меры для того, чтобы в 2014 го-
ду ни один автомат или пушка не вы-
стрелили в Крыму. А ведь там находи-
лось 30-тысячное украинское войско. 

Тогда было принято очень грамотное, 
мужественное, волевое решение. 

Надо было уже в то время принять 
решение и по Мариуполю. Там был 
один батальон «нациков». И хватило 
бы полка, чтобы ни один их автомат не 
выстрелил. 

Политическая воля власти иногда 
определяет судьбу страны в течение 
двух-трёх дней. Сейчас у президента 
огромная поддержка. И общество осо-
знаёт, что в условиях войны на уничто-
жение Русского мира такая поддержка 
Верховного Главнокомандующего — 
это вопрос принципа. Армия должна 
это чувствовать и понимать. 

Когда под Николаем Вторым заша-
талось кресло, он приехал на фронт и 
собрал на совещание одиннадцать ге-
нералов. Но только один из них его 
поддержал, хотя все они клялись в вер-
ности богу, царю и Отечеству. Осталь-
ные сказали: отрекайтесь. В результате 
отдали власть масонскому правитель-
ству, которое за полгода слило вели-
кую империю в сточную канаву под 
диктовку англосаксов. 

Наша с вами задача сейчас состоит в 
том, чтобы ответить на вызовы Запада. 
Ни одна из ключевых проблем, стоя-
щих перед страной, никуда не ушла, и 
мы обязаны их решать. Необходимо 
остановить вымирание и обнищание, 
победить на фронте и развивать но-
вейшие технологии, заставить олигар-
хию платить налоги и вкладывать 
средства в будущее страны. 

Мы обязаны вернуть на Родину мил-
лион двести тысяч русских людей, ко-
торые уехали за кордон. Надеюсь, на 
предстоящей встрече лидеров парла-
ментских фракций с президентом он 
поддержит эту нашу инициативу, с ко-
торой мы давно выступаем. 

Надо наконец урезонить «пятую ко-
лонну», разрушительная активность 
которой не стихает. Также давно не-
обходимо вернуть Сталинграду его 
подлинное имя. А вместо этого неко-
торые уже готовятся снова загоражи-
вать Мавзолей в День Победы. Это пря-
мо провоцирует конфронтацию в об-
ществе, которое сегодня как никогда 
нуждается в тесном сплочении! 

Вместе с флагами России и Знаменем 
Победы нужно повсюду вывешивать 
красные флаги. Давно пора закрыть сею-
щий русофобию и антисоветчину Ель-
цин-центр в Екатеринбурге и создать 
там патриотический центр воспитания. 
Надо принять все меры по поддержке 
образования и воспитания молодёжи. 

Курс на победу и сплочение общества 
— это очень ответственная и сложная 
работа. После начала Первой мировой 
войны общество поддержало Николая 

Второго. Ему аплодировали толпы. По 
призыву Великой княгини женщины 
ехали на фронт, становясь сёстрами ми-
лосердия. Но когда капитал стал завы-
шать цены на снаряды в пять-шесть раз, 
когда армия оказалась без продоволь-
ствия и снабжения, когда обострился 
остававшийся неразрешённым земель-
ный вопрос, полтора миллиона человек 
с винтовками ушли с фронта отстаивать 
свой кусок земли. И всё посыпалось. 

Хочу сказать тем, кто, пренебрегая 
правдой истории, пытается упрекать 
Ленина: его гений состоял в том, что 
он до конца понял вопросы о земле и 
о мире, которые касаются каждого че-
ловека. Именно Декреты о земле и ми-
ре были приняты большевиками в 
первую очередь. А потом были приня-
ты программы образования, воспита-
ния, индустриализации. Поэтому наша 
страна победила в 1945-м и первой 
прорвалась в космос. 

У нас есть великий исторический 
опыт побед, уникальный опыт строи-
тельства социалистического общества 
равенства и справедливости. И сегодня 
мы обязаны осознавать, что человече-
ство стоит перед решающим истори-
ческим выбором, о котором только что 
убедительно говорил с этой трибуны 
сербский представитель. Или мир вы-
берет развитие на основе социализма, 
или его ждут фашизация и война. 

Мы обязаны избежать катастрофы и 
выбрать путь победы и возрождения. 
Но это требует изменения финансово-
экономического курса. Невозможно 
развивать производство, если у вас 
ключевая ставка 16 процентов, рубль 
подешевел на 80 процентов, а монети-
зация экономики — 53 процента. Если 
фундаментальная наука, образование 
и всё, что связано с человеческим ка-
питалом, не финансируется должным 
образом. Вложения в эти сферы не-
обходимо увеличить в два-три раза. 

Средств на это у страны более чем 
достаточно. Но нужно перестать их 
вывозить за рубеж. В ходе войны туда 
уже вывели 300 с лишним миллиардов 
долларов!  

Мы предлагаем абсолютно конкрет-
ную, действенную программу. Её реа-
лизация жизненно необходима в ны-
нешних условиях. 

Подводя итоги выборной кампании, 
хочу поздравить и президента Путина, 
и Харитонова, и Слуцкого, и Даванко-
ва. Они прошли свой путь с достоин-
ством. Но сегодня перед всеми нами 
стоит вопрос изменения курса и осу-
ществления новой политики — в инте-
ресах народа, стабильности и мира. 

 
КПРФ.ру

19 марта Председатель ЦК КПРФ, руководитель фрак-
ции КПРФ в Госдуме Г.А. Зюганов выступил на пленарном 
заседании Государственной думы.

ШТАБ ПРОТЕСТА

В начале совещания В. Ка-
шин отметил, что участ-
ники штаба активно про-

водили избирательную кампа-
нию по выборам президента 
РФ: состоялось более 1200 
уличных мероприятий, в ходе 
которых коммунисты обща-
лись с людьми, рассказывали о 

программе партии. Социаль-
ная справедливость — то, чего 
не хватает сегодня людям, по-
этому наша программа поль-
зуется поддержкой у населе-
ния, заявил заместитель Пред-
седателя ЦК КПРФ. И необхо-
димо, отметил В. Кашин, ак-
тивно продолжать работу по 

увеличению численности Ком-
мунистической партии, при-
влечению новых сторонников 
и союзников. Без реализации 
программы КПРФ, сказал он, 
будет трудно победить те силы, 
которые объединились в борь-
бе с Россией. 

Далее участники штаба обсу-
дили ближайшие мероприя-
тия. Среди них, в частности, 
съезд РУСО, который состоится 
30 марта. 

12 апреля будет отмечаться 

63-я годовщина первого полё-
та человека в космос, совер-
шённого советским граждани-
ном Юрием Гагариным. По 
всей стране состоятся тради-
ционные возложения цветов к 
памятникам Ю. Гагарина, ком-
мунисты посетят места, свя-
занные с первым космонав-
том, состоятся «круглые сто-
лы». Владимир Кашин под-
черкнул, что «гагаринские 
дни» должны пройти на самом 
высоком уровне. 

22 апреля исполняется 154 
года со дня рождения Влади-
мира Ильича Ленина. В Моск-
ве, на Красной площади, со-
стоится возложение и венков, 
и цветов к Мавзолею В.И. Лени-
на, по всей стране пройдут ме-
роприятия, посвящённые вож-
дю мирового пролетариата. 

Кроме того, в преддверии 
майских праздников, 26 апре-
ля, будет отправлен очеред-
ной гуманитарный конвой в 
Донбасс. В. Кашин призвал 
собравшихся продолжать ак-
тивно участвовать в этой не-
обходимой и важной работе. 

 
Алёна ЕРКИНА. 

Программу КПРФ — в жизнь!
Очередное заседание Общероссийского штаба 

протестных действий состоялось 19 марта под 
руководством заместителя Председателя ЦК 
КПРФ Владимира Кашина.
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В ЗЕРКАЛЕ СОЦИОЛОГИИ

Бедность  
гарантирована всем

Признанный в РФ иноагентом со-
циологический аналитический Левада-
центр* опубликовал свежие данные о 
социально-экономическом самочув-
ствии россиян. Более трети опрошен-
ных в январе 2024 года сообщили, 
что их семьи вообще не имеют ника-
ких накоплений. 

 

Из январского социологического опроса, 
проведённого Левада-центром*, следует, 
что только у четверти населения страны 

есть накопления, примерно равные месячному 
доходу их семьи. Меньше месячного дохода се-
мьи накопили 16% семей, у 35% семей сбереже-
ний нет вообще. Причём таких семей в 2022 го-
ду было гораздо меньше — всего 24%. 

Более существенные сбережения, чем се-
мейный доход за один месяц, имеют лишь 
19% опрошенных. 5% опрошенных затрудни-
лись ответить на вопрос о своих сбережениях. 

На вопрос: «Как вы думаете, в ближайший 
год у вас будет больше, меньше или примерно 
столько же возможностей делать сбережения, 
как сейчас?» — 14% ответили «больше», 23% — 
«меньше», 50% — «примерно столько же». Та-
ким образом, почти три четверти опрошенных 
(73%) не верят в то, что их экономическая си-
туация улучшится в текущем году. 

В целом безрадостную картину состояния 
финансов большинства наших сограждан под-
тверждают аналогичные, хотя и отличные по 
методике исследования официальной социо-
логической службы ФОМ (фонда «Обществен-
ное мнение»). По данным ФОМ, в февральском 
опросе 59% респондентов ответили отрица-
тельно на вопрос: «А в принципе сегодня у ва-
шей семьи есть сбережения, денежный запас, 
который позволит продержаться какое-то вре-
мя»? Таким образом, почти у двух третей на-
селения страны нет никакой «подушки» фи-
нансовой безопасности. 

В своём январском интервью ТАСС руково-
дитель группы «Финансовое поведение» фонда 
«Общественное мнение» Людмила Преснякова 
сообщила, что в 2022 году 47% граждан имели 
«денежный запас на непредвиденный случай», 
радостно констатировав, что в 2017 году тако-
вых было лишь 37%. 

В своих опросах ФОМ делает упор на финансо-
вой грамотности и «ответственном долговом по-
ведении», что, по мнению руководителей этой ор-
ганизации, является главным залогом благополу-
чия семей. Большая часть упомянутого интервью 
Л. Пресняковой была посвящена тому, что нужно 
срочно «повышать финансовую культуру всех ре-
гионов» за счёт «широкого внедрения программ 
финансовой грамотности в систему высшего и 
среднего образования». Из чего следует, что те, у 
кого не хватает денег на жизнь, сами в этом вино-
ваты, потому что «финансово неграмотные». 

Таких финансово безалаберных россиян, 
считающих своё материальное положение 
плохим, по данным январского исследования 
ФОМ, оказалось 17%. Вероятно, это самые фи-
нансово безграмотные. Чуть более грамотные 
— это те, кто считает своё материальное поло-
жение средним, таких, по данным ФОМ, 57%. 
Но тоже грамотёнки им чуток не достаёт. А 
вот самых грамотных, которые всем довольны, 
— всего 23%, то есть меньше четверти всего 
населения. Как говорится, есть над чем рабо-
тать учителям и профессорам… 

Впрочем, надеяться на то, что в ближайшее 
время россияне достойно выучат уроки, кото-
рые им предписывает чиновница из ФОМ, не 
стоит: 50% опрошенных не верят, что в бли-
жайший год их материальное положение улуч-
шится. 11% считают, что в текущем году станет 
только хуже, а 19% такое ухудшение уже на-
блюдают последние два-три месяца. 

Ну и, как говорится, вишенка на торте! В упо-
мянутом интервью одна из руководительниц 
ФОМ Л. Преснякова огромную его часть посвятила 
тому… с какого возраста нужно обучать детей 
пользоваться кредитными картами. Ну а как ещё 
побороть бедность, если не обучением населения 
брать кредиты в банке? И согласитесь, что лучше 
приучать к кредитам прямо с детского сада. 

Надо признать, что такой подход в борьбе с 
бедностью весьма даже логичен. Ведь банки 
совсем не против, а только «за». А иначе — 
что? А иначе придётся повышать реальные 
доходы населения, то есть делиться с трудя-
щимися! А делиться Л. Преснякова и те, кто за 
ней стоит, совсем не желают. 

Александр ДЬЯЧЕНКО. 
 

* Признан иноагентом в РФ.

Спасибо, друзья! 
 
Безусловно, живём мы в очень сложное и непростое время, тревожное. Но вот 

что хочется заметить: какая бы ситуация в стране ни была, у государства 
всегда на первом плане должна быть забота о самых незащищённых слоях насе-
ления, пенсионерах, людях, оказавшихся в сложной жизненной ситуации. У нас же о 
социальной справедливости можно только мечтать. Все годы с момента развала 
Советского Союза мы только слышим разговоры о том, как государство помогает 
нуждающимся. А на деле пшик. Взять, к примеру, такую вроде бы «мелочь», как вы-
дача бесплатных лекарств пенсионерам, не отказавшимся от набора социальных 
услуг. Знакомая пятый месяц не может получить бесплатные лекарства. В 
аптеке ответ один: их нет. Однако за деньги — пожалуйста. Что это такое? Из 
пенсии вычитают деньги, но лекарства не дают. Приходится тратить свои сред-
ства, которых и так всегда не хватает, учитывая мизерный размер наших 
пенсий. И ведь этой проблеме не один и не два года. Но она не решается, навести 
порядок не могут. И где справедливость? И это я привела лишь небольшой пример, 
а о том, что творится в других сферах, в том числе в образовании и здравоохра-
нении, и говорить нечего.  

Л.Г. ОСИПОВА. 
Московская область.

Личные взносы в Фонд под-
держки «Правды» передали 
через общественную при-
ёмную, Сбербанк и почтовы-
ми переводами в январе — 
феврале 
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ВАЛИТСЯ ИЗ РУК

Жители села Осокина, что в 
Калачинском районе Омской 
области, оставшиеся без рабо-
ты, подписали обращение к гу-
бернатору, сообщило сетевое из-
дание БК55. Крестьяне взывают 
к справедливости и просят на-
казать тех, кто виновен в за-
крытии крупного сельскохозяй-
ственного комплекса. 

 

Ранее местная пресса уже до-
кладывала о скандальном раз-
вале крупнейшей омской пти-

цефабрики и молочной фермы в селе 
Осокине. До 2020 года птицефабри-
кой и животноводческим комплек-
сом владели отец и сын Моисеевы, 
которые, судя по инвестициям в дей-
ствующее производство, закрывать 
его не собирались. Здесь в 2018 году 
были отремонтированы два поме-
щения для содержания крупного ро-
гатого скота, заготовлено 520 тонн 
сена, 2 тысячи тонн сенажа, 1,2 тыся-
чи тонн силоса и 934 тонны кон-
центрированных кормов. Был рекон-
струирован загон для безпривязного 
содержания коров, построены до-
ильная площадка на 400 голов дой-
ного стада, убойный цех на 7 тысяч 
голов в смену и инкубатор на 250 ты-
сяч яиц в разовой закладке. В птич-

никах установили современное не-
мецкое оборудование и подвели газ. 
Кроме того, хозяйство обрабатывало 
около 8 тысяч гектаров земли, нахо-
дящихся в паях у его работников.  

Затем Моисеев-младший неожи-
данно объявил о проблемах пред-
приятия и в июне 2019 года присту-
пил к фактическому уничтожению 
поголовья коров и птицы: куры-не-
сушки, бройлеры, породистые тёло-
чки, нетели — все пошли под нож. А 
две сотни осокинских семей оказа-
лись без средств к существованию. 
Некоторые из них до сих пор не на-
шли новую работу.  

Любопытная деталь: ровно за ме-
сяц до самоликвидации Моисеевы 
получили от минсельхоза больше 1,8 
миллиона рублей на развитие про-
изводственных мощностей.  

Весной 2020 года фирма перешла 
в руки омского «колбасного короля» 
миллиардера Темури Латарии, а на 
поля вышла техника принадлежа-
щего ему агрокомплекса «Руском». 
Позже выяснилось, что Латария, еди-
нолично завладев активами осокин-

ской птицефабрики, передал аренд-
ные договоры земли на правах суб-
подряда «Рускому».  

В мае того же года разгневанных 
осокинцев приехала уговаривать це-
лая делегация с самим главой Кала-
чинского района Фридрихом Мецле-
ром и депутатом-«единороссом», за-
местителем председателя комитета 
по аграрной политике областного  
Заксобрания Светланой Энверовой, 
как утверждает БК55, представляю-
щей в районе интересы Латарии. 
Бывшим работникам сельхозпред-
приятия пообещали решение всех 
проблем, если те не станут расторгать 
аренду земельных паёв с «Рускомом». 
И даже в экстренном порядке зало-
жили в осокинский инкубатор 250 
тысяч яиц для разведения поголовья.  

Но осенью выращенную птицу за-
били, а птичники снова опечатали. 
Так по сей день и стоят готовыми к 
работе закрытые цеха. Осокинцы 
пытались привлечь внимание к 
своей проблеме СМИ, но пресса, увы, 
отмолчалась.  

Недавно 84 бывших работника за-

крывшегося животноводческого 
комплекса отправили коллективное 
обращение главе региона Виталию 
Хоценко. «В 2020 году в Осокине 
ликвидировано действующее про-
изводство. Оно не только обеспечи-
вало район и область сельскохозяй-
ственными продуктами, но и давало 
нам, местным жителям, рабочие ме-
ста, — вводят селяне в курс этих пе-
чальных событий губернатора. — Мы 
все остались без работы и фактиче-
ски выброшены на улицу». В своём 
обращении к Виталию Хоценко жи-
тели села буквально подсказывают 
этому крупному представителю 
«Единой России», чем ему следовало 
бы срочно заняться: «Птичники не-
трудно заново запустить в работу и 
снабдить всех вокруг куриным мя-
сом». Крестьяне также просят главу 
региона разобраться в случившемся 
и «привлечь к ответственности тех, 
кто допустил исчезновение такого 
крупного производства, и посодей-
ствовать его запуску».  

Подготовил 
Александр ОЗЕРОВ.

Умеют только закрывать

АДРЕСА СОПРОТИВЛЕНИЯ

Плати —  
и только 

В Саратове возле офиса компании «Ситима-
тик» местный житель вышел на одиночный 
пикет с протестом против плохой работы 
компании по вывозу из города мусора. 

Молодой человек, назвавшийся Сергеем, рассказал, что, не-
смотря на недавнее повышение тарифов, качество работы 

«Ситиматика» не только не улучшилось, а стало хуже.  
А в торговом комплексе «Пекин», что в Екатеринбурге, на 

днях сразу двести арендаторов не открыли свои прилавки из-
за того, что арендная плата для них резко увеличилась. 

— Сейчас мы за квадратный метр платим в месяц по десять тысяч 
рублей, а раньше три с половиной тысячи платили, — рассказала 
одна из участниц забастовки. — Ну хотя бы по 6—7 тысяч брали — 
терпимо бы было. Каждый раз плату поднимают и поднимают! Мы 
столько не осилим. У нас расходы большие: грузчики подняли цену, 
за них отдаём много. Прижимают нас со всех сторон. 

По сообщениям СМИ. 
Фото fn-volga.ru

Рабочие крупнейшего 
в городе Нерехта (Ко-
стромская область) 
оборонного предприя-
тия «Нерехтский меха-
нический завод АО «НПО 
«Базальт» устали тер-
петь хамство и нару-
шение своих трудовых 
прав от нового москов-
ского директора. С 
просьбой предать 
огласке то, что про-
исходит на предприя-
тии, к нам в Нерехтский 
райком КПРФ обрати-
лась группа работниц 
механического завода. 
Вот что рассказывает 
Елена Ледянкина, сбор-
щик спец. производства 
цеха №5: 

«К огда завод получил 
много новых зака-
зов, нас стали при-

влекать к сверхурочным ра-
ботам, в том числе и по вы-
ходным. Делали это по согла-
сию работников и за двойную 
оплату. Многих это устраива-
ло. Всё начало меняться с при-
ходом нового директора осе-
нью 2023 года. Поначалу мы и 
не поняли, что незнакомый 
человек в костюме — это и 
есть очередной назначенный 
из Москвы менеджер Василь-
цов Михаил Александрович. 
Он даже не захотел предста-
виться работникам, видимо, 
посчитав, что для нас это 
слишком много чести. Беседу 
с подчинёнными предпочитал 
вести исключительно на «ты». 
Даже начальнику цеха мог 
рявкнуть прилюдно: эй ты, 
иди-ка сюда! И ладно бы толь-
ко это, если бы не затрагива-
лись наши интересы. 

С января этого года нам 
объявили, что отныне нас пе-
реводят на 6-дневную рабо-
чую неделю уже в обязатель-
ном порядке. Это работа по 12 
часов в день 5 дней в неделю 
и не менее 6 часов в выход-
ной. Однако работа на вред-
ном и опасном производстве 
по Трудовому кодексу РФ не 
должна превышать 40-часо-

вой рабочей недели. А по 99-й 
статье ТК РФ сверхурочных 
часов не должно быть больше 
120 в год. 

Нам указывают на Поста-
новление правительства РФ 
№1365 от 01.08.2022, которое 
позволяет привлекать к сверх-
урочным работам при испол-
нении госконтрактов без со-
гласия работников, в том чис-
ле и по выходным. Но, во-пер-
вых, статья 5 Трудового ко-

декса чётко декларирует: «По-
становления Правительства 
Российской Федерации, содер-
жащие нормы трудового пра-
ва, не должны противоречить 
настоящему Кодексу». А во-
вторых, даже указанное По-
становление правительства 
гарантирует оплату сверх-
урочных не менее чем в двой-
ном размере. Но директор Ва-
сильцов прибегнул к махина-
циям, дабы сэкономить на 
оплате нашего труда. Отметки 
о реально отработанных нами 
сверхурочных часах не про-
изводятся, нам элементарно 
не проставляют часы за пере-

работки! Графы «сверхуроч-
ные» в зарплатном квитке 
просто нет, есть «премия за 
выполнение особо важного за-
дания». 

К тем, кто не желает оста-
ваться сверхурочно и выхо-
дить на работу по субботам, 
применяют целый набор санк-
ций. Сначала заставляют пи-
сать объяснительную, за по-
вторный случай объявляется 
выговор. А там и до увольне-

ния «по статье» недалеко. Па-
раллельно с этим у рабочих 
отняли право брать отгулы по 
личным обстоятельствам, от-
дав этот вопрос на усмотрение 
начальника цеха. Запретили 
выходить за территорию за-
вода в обеденный перерыв, 
оставив без помещения для 
приёма пищи». 

Такой вот невесёлый рас-
сказ. Тут, как говорится, хо-
чешь — терпи и отдавай по-
следние силы буржую, хочешь 
— увольняйся и помирай с го-
лоду. Хорошо оплачиваемой 
работы в городе мало, а у лю-
дей семьи, дети, кредиты… 

По указанию губернатора 
Ситникова к работе на мехза-
воде стали привлекать студен-
тов местного техникума. При-
чём под видом практики их 
также эксплуатируют по 12 ча-
сов в день… за «минималку». 
Куда же смотрят блюстители 
трудового законодательства?  

Многие на месте Елены опу-
стили бы руки и сдались. Но 
она решила бороться до конца, 
чтобы отменить незаконные 

решения «эффективных ме-
неджеров» и восстановить 
права заводчан. Не только ра-
ди себя, но и ради всего ра-
бочего коллектива. Начала с 
обращения к начальнику цеха, 
однако тот не смог донести 
позицию работников до высо-
кого начальства. В конце ян-
варя было направлено письмо 
в прокуратуру. Шли дни, неде-
ли, но прокурорских работни-
ков с проверкой на территории 
завода так и не было замечено. 
Тогда Елена обратилась с жа-
лобой в Приёмную президента 
РФ, что наконец-то привело к 
подвижкам. Сотрудники При-

ёмной переслали жалобы в 
Генпрокуратуру, Трудовую ин-
спекцию и администрацию 
Костромской области. 

И тут завертелось — проку-
роры, Роспотребнадзор, мос-
ковское начальство!.. Но луч-
ше от этого работникам не 
стало. Их трудовые права по-
прежнему нарушаются. Свои 
распоряжения директор не 
отменил. 

Коллеги Елены собрали око-
ло 120 подписей в поддержку 
её жалобы. Московский офис 
прислал с инспекцией заме-
стителя генерального дирек-
тора Бабкина. Тот, приехав, 
провёл встречу с представите-
лями всех бригад цеха, обещал 
разобраться в конфликтной 
ситуации. Но видно было, что 
его цель — лишь успокоить. 

Спрашивается, а куда смот-
рит профсоюз? К сожалению, 
как и на многих других пред-
приятиях нашей страны, 
профком самоустранился от 
реальной борьбы за права 
своих членов, сведя всю работу 
к новогодним подаркам и по-
ездкам для сотрудников. Пред-
седатель профкома на выше- 
упомянутой встрече с заме-
стителем гендиректора не 
проронила ни слова в защиту 
рабочих. По сути дела, проф-
ком выродился в прислугу ди-
ректора, которая не мешает и 
даже помогает эксплуатиро-
вать сотрудников. Кто и как 
выбирал такой профком, ра-
ботницы уже даже не помнят, 
их не приглашали… 

Пока вся власть в стране на-
ходится в руках капитала, 
можно лишь громко кричать о 
проблемах. Решить же их мо-
жет только власть народная! 
Очень надеюсь, что Елена и её 
товарищи и подруги не сло-
маются и не отступят от своих 
требований. Люди доведены 
до кипения, уже сотни рабо-
чих готовы выйти на улицу, 
чтобы обратиться к президен-
ту, политическим партиям и 
их кандидатам. Мы с товари-
щами постараемся им в этом 
помочь. 

Илья ДЗЕЗЮЛЯ, 
коммунист. 
Фото i44.ru

Устали терпеть

Сеть магазинов электроники «Связной» 
задолжала 4999 сотрудникам 476,7 

млн рублей. 
В начале сентября прошлого года 

руководство компании уведомило со-
трудников о том, что не может больше 
вовремя выплачивать им зарплату. 
Тогда же в Москве и Санкт-Петербурге 
закрылись последние магазины «Связ-
ного». 

Юристы предупреждают, что закон 
предусматривает разные виды ответ-
ственности за невыплату зарплаты, 
вплоть до уголовной. Выплаты будут 
осуществляться из конкурсной массы 
должника. Сотрудники могут претендо-
вать на проценты в связи с задержкой 
зарплаты, а также на компенсацию мо-
рального вреда. 

Сейчас «Связной» проходит процедуру 
банкротства. Общая задолженность тор-
говой сети перед кредиторами состав-
ляет 9,92 млрд руб. На основной долг 
компании приходится 8,35 млрд руб., на 
финансовые санкции — ещё 1,57 млрд 
руб. Среди основных кредиторов «Связ-
ного» — «Совкомбанк», «Альфа-банк» и 

крупный дистрибьютор техники «Mэр-
лион». 

По информации: sostav.ru 
 

Жители Подольска обеспокоены тем, что 
подрядчики местной управляющей 

компании в конце января исчезли из города, 
оставив без зарплаты сантехников, электри-
ков и сотрудников клининговых компаний. 
Об этом сообщается в социальных сетях. 

Как ответили в администрации Подоль-
ска, у МУП «УК Подольск» задолженность 
перед подрядчиками отсутствует. Подряд-
ная же организация задерживала зарплату 
сотрудникам за декабрь. На данный момент 
достигнута договорённость с «Управляю-
щей компанией Подольск» о закрытии ча-
сти задолженности перед рабочими. Сего-
дня выплатили около 3 млн рублей.  

По факту невыплаты подрядчиками за-
работной платы МУП «УК Подольск» на-
правляет в Следственное управление СК РФ 
по Московской области соответствующее 
заявление с целью проверки расходования 
денежных средств, полученных подрядчи-
ками от управляющей компании.  

По информации: regions.ru 

Прокуратура города Ахтубинска Астра-
ханской области проверила соблюде-

ние трудового законодательства на муни-
ципальном унитарном предприятии «Уни-
версал». В результате проверки было об-
наружено, что перед 85 работниками пред-
приятия имелась задолженность по зара-
ботной плате на сумму свыше 800 тыс. 
рублей. 

Прокуратура направила в суд исковые 
заявления о взыскании задолженной зара-
ботной платы и компенсации за её за-
держку. Руководитель предприятия был 
оштрафован на сумму 10 тыс. рублей. 

Благодаря принятым мерам прокурор-
ского вмешательства задолженность была 
полностью погашена. 

По информации: radiovolna.fm 
 

Пермский фельдшер скорой помощи до-
бился выплат за переработки. Победа 

в трудовом конфликте далась нелегко: 
врачу, чтобы доказать нарушения, допу-
щенные начальством по отношению к нему, 
пришлось обратиться в прокуратуру. 

Фельдшер психологической бригады 
пермской скорой помощи Олег Ивашенцов 

больше года борется за свои права. Спе-
циалист заявил о переработках, нехватке 
кадров и отказался работать без команды 
с уставшим водителем. После этого ему не 
подтвердили высшую категорию, что 
влияет на размер зарплаты, и перевели на 
12-часовую смену. 

Помимо прочего, фельдшеру недоплачи-
вали за переработки с 1 ноября 2022 года. 
Медик отметил в заявлении в прокуратуру, 
что его переработки за год и месяц превы-
шают 24 часа, а привлекать сотрудников к 
сверхурочной работе можно только с пись-
менного согласия, которого в текущем году 
Олег не давал. 

Мужчина попросил обязать главного вра-
ча оплатить его сверхурочную работу и 
выдать компенсацию за несвоевременные 
выплаты и моральный вред. 

Прокуратура проверила документы и 
нашла нарушения Трудового кодекса. 

Надзорный орган внёс представление 
главному врачу, которое он рассмотрел и 
удовлетворил. 

По информации: 59.ru 
Подготовил  

Владислав ГОНЧАРОВ.

ХРОНИКА ГРАБЕЖА
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Другие цели стратегии — эффективное 
использование ресурсов, защита эко-
логической среды, успешное предо-

твращение и борьба со стихийными бед-
ствиями, адаптация к изменению климата, 
а также создание рабочих мест, повышение 
доходов и качества жизни фермеров, со-
действие социальной стабильности. 

В частности, ожидается, что темпы роста 
производства продукции растениеводства 
к 2030-му достигнут 2,2—2,5% в год, а сред-
ние темпы роста добавленной стоимости в 
отрасли переработки сельхозкультур со-
ставят 8—10% в год. 

Согласно прогнозам, доля стоимости 
продукции растениеводства, произведён-
ной в рамках кооперативных форм хозяй-

ствования, достигнет 30—35% от общей 
стоимости сектора, а экспортный оборот 
продукции растениеводства с гектара сель-
хозугодий будет равняться 150—160 млн 
донгов (6181—6593 долл.). 

В то же время площадь рисовых ферм 
останется неизменной на уровне 3,56 млн 
гектаров с ожидаемым объёмом производ-
ства более 35 млн тонн риса. 

В 2025 году страна будет иметь 107 тыс. 
гектаров плантаций высококачественного 
кофе, а площадь специальных, высокого 
спроса его сортов возрастёт до 11500 гек-
таров к 2030 году с объёмом производства 
около 5000 тонн. В то же время урожай-
ность каучука должна увеличиться до  
1,8—2 тонн с гектара, а перца — до 1,5—1,7 
тонны с гектара. 

Структура фруктовых ферм также будет, 
согласно новой стратегии, реорганизована 
для формирования производственных пло-
щадей по выращиванию основных видов 
плодов на базе преимуществ конкретных 
регионов, перерабатывающих мощностей 
и рыночного спроса. 

ВИА.

Перспективная  
отрасльВице-премьер Социалистической 

Республики Вьетнам Чан Лыу Куанг 
подписал постановление, в котором 
речь идёт о стратегии развития ра-
стениеводства до 2030 года с пер-
спективой до 2050 года. Она направ-
лена на превращение этой отрасли в 
полноценный и профессиональный 
технико-экономический сектор народ-
ного хозяйства с высококонкурентной 
продукцией, отвечающей требова-
ниям качества пищевых продуктов, 
национальной продовольственной  
безопасности и иным потребностям 
экономики, обеспечивающим высокие 
экспортные показатели. 

ЕВРОПЕЙСКИЙ КОНТЕКСТ

Ну никак не желает 
умерить свою антирос-
сийскую активность 
министр иностранных 
дел ФРГ Анналена Бер-
бок. На пару с президен-
том Франции Макроном 
она вполне может пре-
тендовать на звание 
главного европейского 
русофоба. 

 

Вот и в эти дни, несмотря 
на уже дважды отклонён-
ное бундестагом предло-

жение о поставках киевскому 
режиму немецких дальнобой-
ных ракет «Таурус», фрау Бер-
бок не унимается. Как инфор-
мируют немецкие СМИ, сейчас 
она тайно работает над планом, 
как Берлин мог бы поставить 
эти крылатые ракеты на Украи-
ну, не пересекая тех самых 
красных линий, о которых уже 
не раз с опаской говорил канц-
лер Германии Олаф Шольц. 

Один из вероятных вариан-
тов, по мнению Бербок, как  
сообщила газета «Франкфур-
тер альгемайне», передать это 
оружие Великобритании, что-
бы та уже якобы по своей ини-
циативе отправила его Киеву. 
Но при этом за ФРГ должен 
был бы остаться контроль за 
развёртыванием и целями 

этих ракет. Не случайно канц-
лер называл «существенными 
моментами» то, «где находится 
цель, куда наносится удар и 
куда попадает». 

В том-то и незадача для фрау 
министра: всё это невозможно 
проконтролировать без присут-
ствия на месте немецких воен-
ных. А это и есть те самые крас-
ные линии, о которых говорил 
Шольц. Ведь участие предста-
вителей бундесвера в любом 
качестве для оказания помощи 
при наведении ракет потенци-
ально делает Германию непо-
средственным участником кон-
фликта. Кроме того, глава не-
мецкого правительства резонно 
опасается, что эти высокоточ-
ные крылатые ракеты «воздух 
— земля» дальностью 500 км 
могут быть использованы для 
ударов вглубь территории Рос-
сии, в том числе по Москве. По-
следствия Шольц представляет 
себе очень хорошо. 

Тем не менее Бербок на днях 
поддержала предложение гла-
вы британского МИД Дэвида 
Кэмерона отправить на Украи-
ну новые крылатые ракеты в 
рамках так называемого круго-

вого обмена. Речь идёт о по-
купке Лондоном ракет «Таурус» 
и передаче Киеву большего чис-
ла похожих по характеристи-
кам британских «Сторм шэдоу». 

Кстати, после начала воен-
ных действий на Украине 
Шольц ранее использовал ва-
риант такого «кругового обме-
на» в качестве военной помо-
щи. Берлин поставлял в третьи 
страны танки «Леопард», а те — 
свою бронетехнику Киеву. Ре-
шение о прямых поставках 
«Леопардов» Украине было 
принято лишь в 2023 году. 

Однако не только политиче-
ские и военные последствия 
вынуждают сейчас официаль-
ный Берлин всё же воздержи-
ваться от поставок своих ракет 
«незалежной». Как подсчитали 
немецкие эксперты, Германии 
потребуется минимум два года 
для того, чтобы восстановить 
свои запасы «Таурусов», если 
будет принято решение о пере-
даче их Киеву. По информации 
СМИ, на балансе бундесвера 
имеется в общей сложности 
около 600 ракет данного типа, 
при этом лишь половина из 
них находится в состоянии, 

пригодном для эксплуатации. 
Остальные находятся в резерве 
у заводов-изготовителей и нуж-
даются в повторной сертифи-
кации.  

При этом, как подчеркнул, в 
частности, эксперт Междуна-
родного института стратегиче-
ских исследований Дуглас Бар-
ри, оборонная промышлен-
ность в настоящее время не 
способна «в одночасье» нарас-
тить или возобновить про-
изводство этих ракет. По его 
словам, потенциальная задача 
по восстановлению запасов 
бундесвера «потребует возо-
бновления и увеличения вы-
пуска деталей и компонентов», 
что, в свою очередь, займёт не-
мало времени. 

Неужели никто в Берлине не 
в состоянии объяснить теряю-
щей, похоже, остатки разумно-
го мышления фрау Бербок та-
кую простую вещь, как необхо-
димость думать в первую оче-
редь о безопасности собствен-
ной страны и её граждан, а не о 
чьих-то ещё интересах, кото-
рые, кстати, чужды большин-
ству немцев?  

Николай ПЕТРОВСКИЙ.

Страсти по «Таурусам»

ЕРЕВАН. Армянский парла-
мент ратифицировал соглаше-
ние о статусе Гражданской мис-
сии Евросоюза (ГМЕ) на границе 
с Азербайджаном: она будет рас-
сматриваться как представитель-
ство с дипстатусом в таможен-
ных и налоговых вопросах. ГМЕ, 
учреждённая 23 января 2023-
го сроком на два года, призвана 
способствовать урегулированию 
конфликта с Азербайджаном. Её 
цель — содействие стабильности 
в приграничных районах Арме-
нии, укрепление доверия и безо-
пасности в пострадавших от ар-
мяно-азербайджанского кон-
фликта местах, а также обес-
печение условий, способствую-
щих нормализации отношений 
между двумя республиками. 

 
ШАУЛЯЙ. В этом литовском 

городе отменено участие знаме-
нитого итальянского эстрадного 
певца Пупо (настоящее имя Энцо 
Гинацци) в концерте, намечен-
ном на 26 апреля. Исполнитель 
попал в «чёрный список», по-
скольку 15 марта выступил на 
сцене Государственного Крем-
лёвского дворца, где состоялся 
концерт «Большой бенефис Пу-
по. В кругу друзей» с участием 
известных российских артистов. 

 
АФИНЫ. МИД Греции разо-

слал загранучреждениям письмо 
с запретом приглашать предста-
вителей России и Белоруссии на 
празднование 25 марта Дня не-
зависимости — общенациональ-
ного торжества, в ходе которого 
греки чествуют героев револю-
ции 1821–1829 годов.  

 
ЛОЗАННА. Президент Между-

народного олимпийского коми-
тета Томас Бах объяснил, почему 
Израиль, в отличие от России, 
допущен на Олимпиаду-2024  
в Париже без каких-либо 
ограничений. Как подчеркнул 
спортивный функционер, Олим-
пийский комитет Израиля не на-
рушал Олимпийскую хартию, а 
ОКР, по мнению Баха, допустил 
вопиющее нарушение, потребо-
вав допустить до соревнований 
под своим флагом атлетов из 
Донецка и Луганска. 

 
БЕРЛИН. Экс-глава немецкой 

контрразведки Ханс-Георг Ма-
ассен сформировал новую пра-
вую партию «Союз ценностей». 
Напомним, политик был уволен 
с поста руководителя управле-
ния по защите Конституции Гер-
мании в 2018 году. Его сняли с 
должности после предъявления 
обвинений в игнорировании 
угрозы ультраправых организа-
ций. В частности, политик усом-
нился в подлинности видеоро-
лика, где националисты издева-
лись над мигрантами в немец-
ком городе Хемниц. 

 
По сообщениям информагентств 

подготовила Елена МОРОЗОВА.

ПУЛЬС ПЛАНЕТЫ

БЕЛОРУССКИЙ ПРИМЕР

Научные и технологические возмож-
ности геологов «Белоруснефти» позво-
ляют ежегодно расширять ресурсную 
базу компании. В прямом смысле геоло-
гический блок предприятия зрит в 
глубь, на тысячи метров под землёй. 
Специалистов этого подразделения об-
разно называют глазами нефтепро-
мыслов. И судя по результатам рабо-
ты, зрение отличное, а планы амби-
циозные. БЕЛТА узнала подробности 
геологической разведки на месторож-
дениях республики от заместителя ге-
нерального директора «Белоруснефти» 
по геологии Петра Повжика. 

 
Испытания  

Припятским прогибом 
Специфика и сложное строение этой пло-

щадки были и остаются «задачей со звёздоч-
кой» для разных поколений геологов «Бело-
руснефти». В первую очередь это географиче-
ски обусловленные сложности: поймы, забо-
лоченная местность, густой лесной массив. 
Всё это создаёт опре-
делённые трудности 
ещё на этапе поверх-
ностного изучения 
нефтяной провинции. 
«Речь идёт о больших 
глубинах залеганий — 
больше трёх километ-
ров, о мощных соля-
ных куполах, препят-
ствующих геологиче-
скому изучению недр. 
Также можно говорить 
о сильной тектонике, 
которая в определён-
ном смысле разделила 
наши месторождения 
на мелкие блоки», — 
разъясняет П. Повжик. 

Однако современ-
ные геологи утвер-
ждают, что настоя-
щие сложности пре-
одолевали их коллеги 
в 1960—1970-х годах. В тот период не было 
ни оборудования такого класса для поиска и 
разведки, ни программных продуктов, ни та-
кой базы знаний. И всё же они, геологи-ро-
мантики, приступили к изучению и осваива-
нию этого региона. «Сегодня для нас это уже 
не сложности. Мы воспринимаем все направ-
ления как новый вызов, новые задачи — гео-
логические, математические, физические, 
геохимические, к которым подходим с про-
фессиональным интересом. Открытия и до-
стижения последних лет только подтвер-
ждают баланс между выполняемыми задача-
ми и получаемыми результатами. Для нас 
важно, чтобы и в дальнейшем сохранялась 
тенденция роста по всем показателям — в 
геологическом изучении недр, в открытии 
новых залежей и месторождений, в повыше-
нии своих компетенций в разработке место-
рождений», — делится заместитель генди-
ректора компании по геологии. 

 
Стабильный интерес  

к старой нефтяной провинции 
Значительная часть проектов и разработок 

связана именно со старым регионом, который 
не одно десятилетие остаётся объектом для 
изучения. «Тем не менее загадок здесь очень 
много. Мы изучили только 30% территории 
зоны нашего геологического интереса. Ещё 
остался большой объём работ в этом направ-
лении», — дополняет Пётр Повжик. 

Несмотря на полувековой опыт работы на 
старой нефтяной провинции в юго-восточной 
части страны, объёмы добычи в последние го-

ды только растут. Это результат реализации 
одного из важных проектов — доразведки ра-
нее открытых месторождений. 

«В этом году исполняется 60 лет с момента 
открытия Речицкого месторождения. И спустя 
десятилетия оно остаётся крупнейшим акти-
вом для добычи и месторождением с серьёз-
ной ресурсной базой. И именно оно остаётся в 
центре нашего внимания, вокруг него мы кон-
центрируем основные работы по геологораз-
ведке и всему нефтяному сервисному блоку», 
— поясняет главный геолог предприятия.  

Вместе с тем планомерно продвигаются гео-
логи и в сторону других структурно-тектони-
ческих зон. «Сейчас мы постепенно уходим с 
северной структурно-тектонической зоны, пе-
ремещаясь к центральной и южной. Наращи-
ваем объёмы работ в Хойникском и Октябрь-
ском районах, приступаем к добыче нефти в 
Брагинском. Именно выход на новые террито-
рии, опоискование подготовленных к бурению 
структур, увеличение ресурсного потенциала 
и влияют на годовую добычу нефти», — под-
чёркивает П. Повжик. 

Геологи «Белоруснефти» детально изучают 
потенциал юго-восточного региона. Настоя-
щим клондайком остаётся территория Речиц-
кого района. Это месторождение и сейчас на-
зывают уникальным по разным показателям. 
Здесь сконцентрирован максимум по ресурс-
ной базе белорусского «чёрного золота», по 
годовой добыче нефти и по количеству объ-
ектов разработки. Ежегодно добывается боль-
ше миллиона тонн нефти. 

Если продолжать своего рода рейтинг неф-
тяных регионов, то следующая позиция — у 
Светлогорского района, где объём добычи при-

ближается к полумиллиону тонн. Далее следует 
Октябрьский район. 

Также прицельный интерес специалистов 
направлен на Калинковичский и Хойникский 
районы, где на современном этапе наращи-
вают геологоразведку и объёмы добычи нефти. 
«Это как раз те территории на карте страны, в 
которых в ближайшие 2—3 года будут скон-
центрированы основные силы геологоразвед-
ки. Не оставлю без внимания южную струк-
турно-тектоническую зону. Это территория, 
которая была оставлена после Чернобыльской 
катастрофы. Сначала мы туда зашли с сейсми-
ческими полевыми работами, которые выпол-
нили в 2021 году. Сегодня на этапе окончания 
строительство первой поисковой скважины в 
Лельчицком районе — №5 Валавская. Она уже 
вскрыла два объекта для будущего освоения», 
— поясняет заместитель гендиректора. 

И в дальнейших перспективах предусмотре-
но расширение бурения и строительства сква-
жин в Лельчицком и Ельском районах. «По 
поднятому с глубины более трёх километров 
керну, по выполненным скважинным геофи-
зическим работам мы видим: это продуктив-
ные объекты, которые в перспективе будут да-
вать нам сырьё. Поэтому можно с уверен-

ностью говорить о том, что расширение зоны 
присутствия, выход в новые геологические 
районы и наращивание объёмов работ на этих 
территориях и позволяют достигать весомых 
результатов», — отмечает Пётр Повжик. 

 
Есть ли «чёрное золото»  

за пределами Гомельской области? 
Добыча «чёрного золота» стала одной из ви-

зитных карточек Гомельской области как неф-
теносного региона. Интересно, с учётом воз-
растающей динамики изучения всё новых тер-
риторий, со временем внимание геологов бу-
дет обращено и на другие части страны? 

«На сегодня территорию Гомельской области 
мы ещё не изучили даже наполовину. И на 
ближайшие 10 лет объёмов изучения геологи-
ческих недр в пределах Припятского прогиба 
нашего региона вполне достаточно. Возможно, 
со временем речь пойдёт о дальнейших на-
правлениях», — уточняют на предприятии. 

 
Инвестиции  

в технологии 
В техническое, технологическое и профессио-

нальное переоснащение геологического блока 
вкладывается серьёзный объём инвестиций. 

«И это позволяет получать весомые резуль-
таты. Правильные инвестиции в научную часть, 
БелНИПИнефть, в камеральные работы, про-
граммные продукты, лабораторное оборудова-
ние позволяют детализировать ресурсную базу, 
изучать кондиционность и подвижность запа-
сов и более уверенно прогнозировать локали-

зацию и направления 
развития геологораз-
ведочных работ. Раз-
витие скважинной гео-
физики, приобретение 
хай-тек приборов по-
могают отвечать на ак-
туальные вопросы: 
есть ли в пласте нефть, 
возможно ли её добыть 
и какие методы интен-
сификации необходи-
мо применить при 
освоении скважин. Се-
годня такие направле-
ния, как геохимия, гео-
механика, физика, ма-
тематика, остаются ос-
новными в научной 
деятельности, они поз-
воляют решать эти 
сложные геологиче-
ские задачи», — отме-
чает П. Повжик. 

Без сомнений, актив-
ная поддержка БелНИ-
ПИнефть, управления 
промысловых геофи-
зических работ и 

управления полевых сейсморазведочных работ 
позволяет достигать прорыва в геологоразведке. 
Развитие нефтесервисного блока в целом также 
содействует успеху. 

 
Геология в цифре 

Цифровизация в компании развивается по-
стоянно. В частности, полевая и скважинная 
геофизика занимают передовые позиции в 
этом направлении. 

«Предложения создать первые машинные 
станции, станции обработки материалов исхо-
дили от геофизиков. Изначально это была по-
зиция геологического блока. На перспективу 
понимаем: без цифровизации геологоразве-
дочных работ никуда не денемся. И ключевые 
задачи, которые ставим перед собой, это, во-
первых, повышение эффективности и качества 
этих работ. Во-вторых, сокращение всего цикла 
минимум на 15—20%. Нам необходимо создать 
единую цифровую платформу, которая объеди-
нит весь геологический блок, систематизирует 
всю геолого-геофизическую информацию и 
позволит оперативно и на новом высоком уров-
не её применять. Не исключено, что в будущем 
с помощью нейронных сетей, искусственного 
интеллекта и машинного обучения окажется 
возможным достичь ключевых показателей — 
сокращения сроков, повышения качества. Вме-
сте с тем конечную точку на карте, где необхо-
димо бурить скважину и оценивать ресурсный 
потенциал, карандашом ставит человек, гео-
лог», — резюмировал Пётр Повжик. 

 
Фото предоставлены компанией  

«Белоруснефть».

Загадок ещё много 
 

Главный геолог «Белоруснефти»  
об изучении недр, хранящих «чёрное золото»

В СОЦИАЛИСТИЧЕСКОЙ РЕСПУБЛИКЕ ВЬЕТНАМ

В  церемонии открытия форума 
участвовали член Политбюро ЦК 
Компартии Вьетнама, секретарь 

городского партийного комитета Хо-
шимина Нгуен Ван Нен, вице-премьер 
СРВ Чан Лыу Куанг, другие почётные 
гости, в том числе руководители ме-
дийных и культурных учреждений 
страны. 

В своём выступлении Нгуен Тхань 
Нгиа, секретарь ЦК КПВ, заведующий 
Отделом ЦК по пропаганде и полити-
ческому воспитанию, подчеркнул важ-
ную роль журналистики в поддержке 
и развитии вьетнамского общества. 
Он выразил признательность журна-

листам за их неустанную работу и при-
звал их продолжать служить истине и 
справедливости, став настоящим го-
лосом народа и мостом между прави-
тельством и гражданами. 

Национальный фестиваль прессы 

2024 года выделяется не только своим 
масштабом, но и глубиной обсуждае-
мых тем. С участием более чем 600 уч-
реждений, представляющих СМИ всей 
страны, фестиваль стал крупнейшим в 
истории СРВ и предложил участникам 

широкий спектр заседаний и дискус-
сий, посвящённых цифровой транс-
формации, этике журналистики, за-
щите авторских прав и многим другим 
актуальным вопросам. 

Особое внимание уделялось роли 
журналистики в эпоху цифровизации 
и искусственного интеллекта. Доклад-
чики подчёркивали, что в эру инфор-
мационных технологий журналисты 
должны не только сохранять тради-
ционные стандарты правдивости и 
объективности, но и осваивать новые 
инструменты и платформы для эф-
фективного взаимодействия с ауди-
торией. 

Диалоги и панельные дискуссии фо-
рума касались важной борьбы с дез-
информацией и укрепления доверия к 
СМИ. Эксперты и журналисты обсуж-
дали стратегии защиты профессио-
нальных стандартов в условиях, когда 
ложные новости и манипулирование 
информацией становятся всё более 
сложной задачей. 

Национальный фестиваль прессы 
2024 года стал не только местом об-
мена опытом и знаниями, но и плат-
формой для празднования достиже-
ний и инноваций в журналистике со-
циалистической республики. Учиты-
вая богатую историю и стремление к 
будущим успехам, форум подчеркнул 
роль журналистики как краеугольно-
го камня в развитии общества, осно-
ванного на информации, прозрачно-
сти и доверии.

Национальный  
фестиваль прессы

15 марта в сердце города 
Хошимин в атмосфере празд-
ника и профессионализма на-
чалось знаковое событие в 
сфере журналистики — Нацио-
нальный фестиваль прессы 
2024 года. Мероприятие, ор-
ганизованное Ассоциацией 
журналистов СРВ в сотрудни-
честве с центральными и 
местными государственными 
органами, стало маяком для 
журналистов, собравшихся со 
всей страны, чтобы обсудить 
будущее своей профессии и 
отметить 100-летие вьет-
намской революционной жур-
налистики.

ПРИБАЛТИЙСКИЙ БЛЕФ

Растёт  
безработица 

Уровень безработицы в Литве 
в январе составил 9,3 процента, 
что на 0,2 процентного пункта 
больше, чем в декабре, об этом, 
как сообщает интернет-портал 
RuBaltic.Ru, проинформировала 
Служба занятости республики. 

 

По словам руководителя отдела мо-
ниторинга и анализа Юргиты Земб-

лите, рост безработицы фиксировался 

несмотря на более активное возвраще-
ние жителей Литвы на рынок труда. 
Сильнее всего выросла безработица сре-
ди молодёжи в возрасте до 24 лет, одна-
ко общий показатель не превысил сред-
ний уровень по стране и уровень безра-
ботицы среди людей старше 50 лет. 

Согласно сообщению, в настоящее 
время в Литве безработными являются 
165,8 тысячи человек. Каждому один-
надцатому жителю трудоспособного 
возраста присвоен в Службе занятости 
статус безработного (на снимке). Из 
них 64,4 тысячи — лица старше 50 лет, 
17,7 тысячи — моложе 25 лет. 

 
Опиоиды  

в сточных водах 
Анализ сточных вод в эстон-

ских городах Таллин и Тарту сви-
детельствует о росте потребле-
ния в республике наркотиков. Ис-
следования провёл Институт раз-
вития здоровья страны, сообщает 
БЕЛТА со ссылкой на телерадио-
компанию ERR. 

 

В материале указывается, что в сточ-
ных водах было выявлено несколько 

новых психоактивных веществ, в том 
числе сильнодействующий синтетиче-
ский опиоид, известный в народе как 

нитазен. Этот наркотик оказывает более 
сильное воздействие на организм, чем 
его предшественник — фентанил. 

Руководитель отдела по борьбе с 
наркотиками и наркозависимостью 
Катри Абель-Олло обеспокоена обна-
ружением нитазена в сточных водах. 
«Нитазен теперь является тем веще-
ством, из-за которого смертность от 
передозировки в Эстонии снова резко 
возросла с 2022 года», — заявила она. 

Руководитель Службы по борьбе с ор-
ганизованной преступностью Стивен 
Ильвес заявил: «Воздействие этого веще-
ства превышает действие героина в сто 
раз. Основной эффект — это гипоксия, то 
есть недостаток кислорода, за которым 
следует потеря сознания, остановка серд-
ца, а также отказ других органов». 

Как сообщает ERR, среднее содержа-
ние остатков кокаина в сточных водах 
на одну тысячу жителей Таллина в про-
шлом году было на 40% выше, чем в 
2022-м, в Тарту концентрация кокаина 
в сточных водах выросла в 2,6 раза. 

В 2023-м в Эстонии резко выросло 
количество смертей от передозировки 
наркотиков по сравнению с 2022 годом. 
По мнению Абель-Олло, это связано с 
тем, что в республике теперь полно 
этих средств. «Европейский центр мо-
ниторинга наркотиков также подтвер-
ждает, что Старый Свет наводнён до-
ступным кокаином», — отметила она. 

Ситуация  
катастрофическая 

Объём железнодорожных гру-
зоперевозок в прошлом году сокра-
тился в Латвии на 27,6% по 
сравнению с 2022 годом и соста-
вил 15,636 млн тонн, информиру-
ет агентство LETA со ссылкой на 
министерство сообщения. 

 

Как отметили в ведомстве, транзит-
ные перевозки в 2023 году сокра-

тились на 30,8% по сравнению с 2022 
годом, международные — на 29,6%, 
внутренние — на 4%. 

Казалось бы, 2022 год стал настоя-
щей катастрофой для транспортной 
отрасли республик Прибалтики, но 
2023-й оказался ещё хуже. Из-за анти-
российских санкций грузооборот мест-
ных железных дорог и портов продол-
жал и продолжает падать. «Проект ве-
ка» Rail Baltica обходится всё дороже, а 
его введение в строй перенесено на 
всë более отдалённый срок. 

При этом власти Литвы, Латвии и 
Эстонии, комментирует ситуацию 
интернет-портал RuBaltic.Ru, похо-
же, не волнуют последствия прово-
димой ими политики — для них про-
ще переложить все издержки на пле-
чи населения.
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«Л итературный труд 
никогда не застав-
лял меня уединяться 

в башне из слоновой кости, — 
писал Абрахамс в одной из 
своих автобиографических за-
меток. — Он был для меня 
частью поступательного дви-
жения цветных народов Аф-
рики и всего мира». 

Произведения писателя в 
действительности были про-
низаны единым стремлением 
и порывом. И хотя есть осно-
вания считать книги Абрахам-
са намеренно тенденциозны-
ми, их «тенденция» неотдели-
ма от внутреннего пафоса его 
собственной жизни. Недаром 
же один из героев его творе-
ний о деле освобождения аф-
риканских народов уверенно 
заявит: «Нам не надо пони-
мать эту проблему — мы и 
есть эта проблема». 

Вместе с тем страстная пре-
данность своему народу не 
приведёт Абрахамса к пропо-
веди идей расовой исключи-
тельности и нетерпимости. Он 
до конца своих дней останется 
далёк от механического наде-
ления чёрных и цветных лю-
дей только добродетелями, а 
белых — лишь пороками. При 
сём Абрахамс отчётливо осо-
знавал, что расовая дискрими-
нация, обрекавшая на рабство 
чёрных и цветных, отравляв-
шая их сознание, в то же время 
гибельно сказывалась и на бе-
лых хозяевах, терявших чело-
вечность и становившихся бес-
сердечными, злыми, не спо-
собными сопереживать чужой 
боли и горю. «Я увидел, — пи-
сал Абрахамс, — и другую сто-
рону медали… Расизм на на-
шей земле болезненно отзы-
вается на всех нас, белых и 
чёрных в равной мере». 

Сам же Абрахамс был мети-
сом, уроженцем окрестностей 
Йоханессбурга — индустриаль-
ного центра Трансвааля, самой 
промышленно развитой обла-
сти Южной Африки. По офи-
циально принятой в те годы 
классификации населения он 
считался «цветным», и на него 
распространялось множество 
расистских ограничений. По-
тому-то с ранней юности он и 
испытывал все ужасы сегрега-
ции, видел крайние формы ра-
совой нетерпимости, бывшие 
вполне обыденными для то-
гдашнего Южно-Африканского 
Союза. Неудивительно, что ра-
но ощутивший в себе потреб-
ность творить, он в 1939 году в 
двадцатилетнем возрасте вы-
нужден был родину покинуть, 
и, как потом окажется, навсе-
гда. «Мне нужно было писать, 
говорить о свободе, а для этого 
самому надо было стать сво-
бодным», — объяснит он впо-
следствии причину своей 
эмиграции. 

Прожив почти два десятка 
лет в Англии, где он в сороко-
вых и пятидесятых годах про-
шлого века активно участво-
вал в деятельности прогрес-
сивных организаций корен-
ных народов Африки, боров-
шихся с колониальным гнётом 
и за обретение подлинной не-
зависимости всего огромного 
континента, Абрахамс в 1955 
году получит предложение от-
правиться на Ямайку и напи-
сать там популярную книгу о 
её истории. Такую книгу он 
напишет, а остров настолько 
ему приглянется, что в 1959 
году писатель переселится ту-
да вместе с семьёй. Так Ямай-
ка, на которой Абрахамс пре-
вратится в популярнейшего 
журналиста, станет его вто-
рым родным домом. 

Советскому читателю Абра-
хамс был хорошо известен. И 
прежде всего благодаря пере-
воду на русский язык романа 
«Тропою грома», впервые осу-
ществлённому в 1949 году. С 
тех пор этот роман в нашей 
стране много раз переиздавал-
ся и в 1956 году армянскими 
режиссёрами Эразмом Кара-
мяном и Степаном Кеворко-

вым был экранизирован. А вы-
дающийся азербайджанский 
советский композитор Кара 
Караев по мотивам романа на-
пишет одноимённый балет, 
имевший грандиозный успех 
и в 1967 году удостоенный Ле-
нинской премии. 

Сюжет романа «Тропою гро-
ма», написанного в 1948 году, в 
общем-то прост и незамысло-
ват. Мулат Ленни Сварц, окон-
чивший университет, приезжа-
ет в родную деревню и откры-
вает там школу. Он влюбляется 
в белую девушку, родственни-
цу бурского помещика Виль-
ера, и она отвечает ему взаим-
ностью. Но открыто заявить о 
своей любви, а тем более всту-
пить в брак они не могут: это 
запрещено законом. Тогда они 
решаются бежать в португаль-
скую колонию Мозамбик в на-
дежде, что там их не будут 
столь беспощадно преследо-
вать. Однако замысел пары 
раскрывают, и побег не удаёт-
ся. Роман заканчивается гибе-
лью влюблённых, отказавших-
ся признать расовые и соци-
альные преграды, искусствен-
но воздвигнутые на их пути. 

Работая над этим романом, 
Абрахамс постарался показать 
глубокие перемены в сознании 
и во взаимоотношениях юж-
ноафриканцев нового поколе-
ния, к которому и сам принад-
лежал. Описывая трагическую 
судьбу Ленни и Сари, он впле-
тает в повествование рассказ о 
гибели другой Сари и Сэма 
Дюплесси, жестоко поплатив-
шихся за свою «преступную» 
любовь тридцать лет тому на-
зад. Но та Сари, из прошлого, 
— лишь жертва: она умерла от 
горя, и даже истинную причи-
ну её смерти скрыли от всех. А 
Сэм превратился в искалечен-
ного раба своего палача. 

Ленни и Сари, пришедшие 
им на смену, смело восстанут 
против мракобесия, человеко-
ненавистничества и расистско-
го произвола. Да, они погибнут, 
но с оружием в руках, в борьбе, 
отстреливаясь от банды белых 
расистов. Их неравная борьба 
и трагическая гибель не будут 
на сей раз окутаны тайной, о 
которой со страхом шептались 
старики. Правду узнают и в 
цветном Стиллевельде, и в зу-
лусском краале, и, по мысли 
Абрахамса, она должна была 
послужить толчком к объеди-
нению коренных народов и 
трудящейся части европейско-
го населения в их дальнейшей 
борьбе против общего зла в 
лице расистских угнетателей. 
К сожалению, данное объеди-
нение не состоялось. Но со вре-
менем всё то, о чём грезил пи-
сатель, свершилось: режим 
апартеида пал и в истории ЮАР 
началась новая общественно-
политическая эпоха, впрочем, 
далеко не безупречная и не 
идеальная, со своими изъя-
нами и недостатками, о кото-
рых, разумеется, следует гово-
рить отдельно. 

 

Среди всех творений пи-
сателя, думается, особо 
выделяется роман «Ве-

нок Майклу Удомо», вышед-
ший в свет в 1956 году. В нём 
мы наблюдаем за жизненной 
трагедией премьер-министра 
вымышленной страны Па-
нафрики, в конце повество-
вания погибающего, пробыв 
на своём посту всего несколь-
ко лет. 

«Венок Майклу Удомо». Что 
означает само название этой 
книги? Идёт ли речь о венке, 
который возлагают на голову 
героя? Или подразумевается 
тот венок, который приносят 
на могилу? Учитывая то, что 
роман завершается гибелью 
главного героя, то и название 
произведения можно пони-
мать двояко. Тем более что на 
русский язык его можно пере-
вести и так: «Памяти Майкла 
Удомо». 

«Венок Майклу Удомо» — ро-
ман противоречивый. Ряд 

крупнейших западных крити-
ков, писателей и сотни тысяч 
читателей считали его поли-
тическим. Многим же он пред-
ставлялся полотном философ-
ским. Немало было и таких, 
кто на первый план выдвигал 
развернувшуюся в романе лю-
бовную коллизию. Но то, что 
«Венок Майклу Удомо» стал 
первым романом, где Абра-
хамсом были показаны про-
блемы, встающие перед моло-
дым государством, через пре-
одоление которых ему следует 
обязательно пройти, — факт 
неопровержимый. 

Что же это за проблемы? 
Прежде всего, в представлении 
писателя, это проблема всего 
обездоленного народа, кото-
рому в предельно короткий 
срок предстояло стать нацией. 

Во-вторых, это неизбежный 
конфликт между существовав-
шими в патриархальной стра-
не общественными устоями и 
государственной целесообраз-
ностью, а вместе с тем — между 
моралью и политикой. 

В-третьих, нельзя не упомя-
нуть и о сопоставлении про-
блем, возникавших перед ре-
волюционером в период на-
ционально-освободительной 
борьбы и в годы, когда он стал 
носителем верховной власти. 

В-четвёртых, следует гово-
рить и о неминуемых проти-
воречиях личности Майкла 
Удомо, которому в годы ре-
шающего перелома суждено 
было стать у кормила власти. 

Тут же подчеркнём, что 
большинство из вышеназван-
ных проблем Абрахамс на-
стойчиво обозначит и в более 
позднем своём романе «Ост-
ров сегодня». 

О романе этом высказыва-
лись самые разные мнения. Не 
одно десятилетие велись о нём 
и долго не утихавшие споры. И 
надо сказать, что спорили о 
многом. Так, к примеру, фран-
цузский перевод романа со-
провождался статьёй, и весьма 
полемической, известного се-
негальского поэта Леопольда 
Сенгора, бывшего к тому же 
первым президентом Сенегала 
с 1960 по 1980 год. И в ней 
представали рассуждения о 
бремени, возложенном на че-
ловека, оказавшегося в своей 
стране на самой вершине вла-
сти. Следовательно, говори-
лось и о его персональной от-
ветственности, об одиноче-
стве, а также и о том, с каким 
страшным выбором может 
столкнуться человек, наделён-
ный властью. Ну и разумеется, 
о том, возможно ли оправдать 
предательство, совершённое 
во имя своего народа, его бу-
дущего? Сенгор, по существу, 
видел в судьбе Удомо «траге-
дию государственного деятеля, 
который опередил на 20 лет 
своё окружение». 

Леопольд Сенгор, как и Аб-
рахамс, со знанием дела гово-
рил о том, насколько легче на-
ходиться на ранних этапах на-
ционально-освободительной 
борьбы и как трудно, получив 
власть, «создавать нацию», бо-
роться за индустриализацию 
и упразднение феодально-пле-
менной системы, поднимать и 
преобразовывать сельское хо-
зяйство. «Необходимы ино-
странные капиталы, а народ 
требует от вас ненавидеть чу-
жеземца и громко кричать ему 
о своей ненависти. И главное, 
надо преобразовать умы, за-
имствовать у белых их логиче-
ское, политехническое мыш-
ление, а массы требуют самой 
застойной формы негритюда 
— трайбализма (речь о куль-
турно-философской и идейно-
политической доктрине о са-
модостаточности негроидной 
расы. — Р.С.). Вот дилемма, 
стоящая перед африканскими 
политическими лидерами, 
противоречия, которые дол-
жен преодолеть, разрешив их, 
Майкл Удомо». 

Человеческая же трагедия 
Удомо заключалась в том, что 

он, предавая своего соратника 
Мхенди, по словам Сенгора, 
жертвует «обычной моралью 
ради морали, которую даже ко-
леблешься назвать этим име-
нем. И в этом Питер Абрахамс 
не защищает какой-либо те-
зис. Он просто показывает 
правду, какой она существует 
в политической жизни». 

Многие черты характера 
Удомо — сильный резкий ум, 
огромная энергия и воля, ре-
шительность, целеустремлён-
ность — напоминают Кваме 
Нкруму. А эпизоды, пове-
ствующие о пути главного ге-
роя к власти, подсказывают 
историю Золотого берега, 
премьер-министр которого, 
Кваме Нкрума, объявит в 1960 
году о создании нового госу-
дарства — независимой Ганы, 
ставшей на социалистический 
путь развития. Причём Абра-
хамс, почти как провидец, на-
пишет роман в то время, когда 
в Африке ещё не существовало 
свободных государств, решив-
шихся заявить о своей незави-
симости. Только в 1960 году, 
ставшем Годом Африки, на 
карте континента возникнут 
первые семнадцать независи-
мых государств. 

Укреплять независимость, и 
прежде всего путём создания 
самостоятельных экономик, 
окажется ничуть не легче свер-
жения колониальных режи-
мов. Скорее наоборот — каж-
додневные задачи по управ-
лению молодыми государст-
вами, экономически отсталы-
ми, раздираемыми внутрен-
ними противоречиями, с ни-
щим населением, оставав-
шимся под влиянием родо-
племенных отношений, ока-
жутся многообразнее и слож-
нее. Оттого справедливо и зву-
чат слова Майкла Удомо, гово-
рившего друзьям: «Управлять 
страной труднее, чем завоё-
вывать власть». Тем более, ес-
ли необходимо «перетащить 
страну из одного века в дру-
гой». Но, как бы там ни было, а 
страна под руководством Удо-
мо, говорит нам Абрахамс, 
«слишком далеко продвину-
лась по пути прогресса; ничто 
не могло остановить её дви-
жения вперёд». 

Чем же примечателен этот 
герой сегодня? По какой при-
чине он остаётся всё же скорее 
светлым образом, жизненный 
путь которого и в наше время 
интересен и поучителен? 

Прежде всего, без сомне-
ния, Удомо значителен в 
своей искренней любви к род-
ной земле и ко всему афри-
канскому материку. В неис-
товой вере в возможность 
реализации на нём масштаб-
ных преобразований. В 
стремлении быть в авангарде 
борьбы за свободу и нацио-

нальную независимость аф-
риканских государств. 

«Мать-Африка! О мать-Аф-
рика, укрепи меня, дай мне 
силы исполнить мой долг, — 
эти слова из уст Удомо звучат 
как заклинание. — Не забудь 
обо мне среди многих своих 
питомцев. Я возвеличу тебя. Я 
заставлю весь мир чтить тебя 
и твоих сынов. Верь, солнце 
свободы вновь засияет над то-
бой. Ради этого я покинул тебя 
и долго жил на чужбине, среди 
чужих людей, ради этого стра-
дал, терпел обиды, голодал и 
мёрз. Всё для того, чтобы вер-
нуться и освободить тебя, осво-
бодить всех твоих детей, воз-
нести тебя над теми, кто сейчас 
смотрит на тебя сверху вниз. 
Разве могут они понять тебя! 
Для них ты — земля, принося-
щая им богатства, а дети твои 
— рабы, которых надо держать 
в повиновении. Этому надо по-
ложить конец…» 

Да, Удомо сможет вырвать 
независимость своей страны 
из рук ненавистных ему коло-
низаторов. Но полного осво-
бождения родины добиться 
пока не получается. На пути к 
этой цели встают откровен-
ные враги — иностранные ка-
питалисты, силы старой, фео-
дально-племенной Африки, а 
вместе с ними и повальная 
нищета. При сём Абрахамс, 
бывший художником, а не по-
литиком, странным образом 
не замечал того, что ино-
странные монополии и силы 
трайбализма издавна находи-
лись в тесном союзе. По сути, 
именно они и могли нанести 
решающий удар по Удомо, как 
это случалось позднее в ре-
альной жизни африканских 
государств. 

Важно отметить и то, что 
Удомо действительно на много 
лет опередит своё окружение. 
И, не имея массовой опоры, 
так как народ ещё не понимал 
новых общегосударственных 
задач, он вынужден был идти 
на компромиссы. Но компро-
мисс в конкретной ситуации 
превращается в преступление. 
Хотя, бесспорно, предатель-
ство Удомо по отношению к 
революционеру и другу Мхен-
ди, на которое он идёт с по-
дачи расистской Плюралии 

(именно так писатель назовёт 
в романе ЮАР), пообещавшей 
за устранение Мхенди эконо-
мическую помощь Панафрике, 
— повод, а не причина гибели 
самого Удомо. И Абрахамс, 
ужасаясь попранию норм че-
ловеческой морали, всё-таки 
своего главного героя оправ-
дывает, подчёркивая, что и 
цельный, благородный, обая-
тельный революционер Мхен-
ди, возможно, находясь у вла-
сти, поступил бы точно так, 
как поступил Удомо. 

И, пожалуй, самое главное 
в том, что выигрыш, приобре-
тённый ценой преступлений, 
оборачивается проигрышами, 
самые тяжёлые из которых — 
утрата народного доверия и 
дискредитация того дела, ра-
ди которого руководитель го-
сударства и пошёл на пре-
ступление. 

 

Ч ерез десять лет, в 1966 
году, Абрахамс в романе 
«Остров сегодня» вновь 

обратится к проблемам вла-
сти в государстве «третьего 
мира», во главе поставив всё 
те же вопросы: власть — на-
род, истина — целесообраз-
ность, мораль — политика. И 
действие в нём можно отнес-
ти к любому из островов Ка-
рибского моря, так как пейзаж 
в повествовании напоминает 
не только Ямайку, но и Гаити 
с Кубой. Впрочем, остров в 
романе Абрахамса условен, 
как и Панафрика из «Венка 
Майклу Удомо», а социальная 
ситуация на нём не напоми-

нает ни один из реальных ка-
рибских островов. 

Писателя в те годы волновал 
вопрос о возможности обрете-
ния развивающимися страна-
ми реальной экономической 
независимости. Вот почему 
роман начинался смертью ста-
рого президента, стоявшего у 
власти первые пятьдесят лет 
после обретения государством 
независимости. Причём неза-
висимости во многом фиктив-
ной, позволявшей старой 
плантаторской знати и мест-
ной буржуазии сохранить ре-
альную власть в своих руках. 

Что же могла дать народу та-
кая номинальная независи-
мость? Поначалу она пробуди-
ла в крестьянах какие-то на-
дежды, но позднее народом 
овладевают полное безразли-
чие к политике и равнодушное 
приятие полуголодной, серой, 
безрадостной жизни. Забитость 
и невежество крестьян — итог 
столетий рабства, десятилетий 
колониального гнёта и, нако-
нец, полувека власти потомков 
рабовладельцев. Потому-то 
Альберту Джосайе, возглавив-
шему новое правительство, 
приходится осуществлять но-
вый политический курс в пре-
дельно трудной обстановке. 

Джосайя приходит к власти, 
поддержанный крестьянами и 
теми, кто составлял «нижний 
край элиты» — молодыми слу-
жащими-неграми, которым 
ранее не давали ходу. Но вско-
ре он остаётся один. 

Джосайя — герой интеллек-
туальный, талантливый, точно 
рассчитывающий каждый так-
тический ход в политической 
игре. И в то же время он пре-
дельно холоден, аскетичен. 
Одиночество для него стано-
вится результатом той поли-
тической линии, которая зада-
на в его непростом, даже 
странном характере. К тому же 
Джасайя честолюбец. Им дви-
жет не только жажда власти, 
но и искреннее убеждение, что 
его политика проводится для 
народа и во имя народа. 

Имеются у Джосайи и враги. 
И это не представители кон-
сервативных сил феодально-
племенной верхушки. Это куда 
более умные и изощрённые в 
понимании форм и методов 

борьбы иностранные монопо-
лии, противостоящие ему со-
вместно с местными богачами, 
старой плантаторской знатью 
и беспредельной нищетой. 

Умело используя белый 
еврейский клан торговцев Ай-
зексов, Джосайе удаётся на-
нести суровый удар по пози-
циям иностранного капитала. 
Он предложит этой почти фор-
сайтовской империи сделку: 
финансировать его политику 
взамен на реальную возмож-
ность получения монопольно-
го положения в бизнесе. Так, 
их руками президент и устра-
нит остальных «накопителей 
прибыли». 

Джосайе нужна безгранич-
ная власть, и он её добивается. 
Для этого белые кадры заме-
няются чёрными, «свободная 
пресса» меняется на пропра-
вительственную. Главными же 
опорами президента становят-
ся армия, служба безопасности 
и полиция. Подвергается аре-
сту и престарелый, но всеми 
уважаемый председатель Вер-
ховного суда Джастис Райт, от-
казавшийся в угоду Джосайе 
принимать противоречащее 
духу и букве закона постанов-
ление о применении смертной 
казни в отношении бывшего 
премьер-министра Фриуэйса, 
открыто выступавшего против 
усиления единоличной дикта-
туры президента. 

Вместе со старым премь-
ером Фриуэйсом, над которым 
президент желает устроить по-
казательное судилище, Джосайе 
противостоят и другие силы 

интеллигенции. И здесь Абра-
хамс устраивает поединок 
между носителями двух по-
лярных концепций понимания 
свободы, справедливости, мо-
рали, истины, закона. С одной 
стороны, это представления о 
свободе и власти в понимании 
авторитарного Джосайи, счи-
тавшего себя защитником ин-
тересов народа, а с другой — в 
либеральном толковании 
враждовавшей с ним интелли-
генции, видевшей олицетво-
рение власти в совершенно 
иной форме. 

Проблема между тем, как 
представлялось Абрахамсу, 
заключалась в другом. Народу 
внушалось, что сразу после 
переворота он получит «рай-
скую жизнь». Но её не могло 
быть, что называется, по опре-
делению. Однако народ, из-
давна привыкший к тяжёлому 
труду, не может и не хочет 
понять, что благополучия и 
успехов новая нация сможет 
достичь только посредством 
напряжённого и упорного тру-
да. Потому и зреет в массах 
недовольство, появляется оп-
позиция. А затем начинают 
возникать народные бунты, 
жестоко подавляемые властью, 
в результате чего гибнут сотни 
людей. 

Методы диктатуры, даёт по-
нять читателям Абрахамс, 
ужасны. Но и либерализм фор-
мален, жалок. Очевидно, что 
Джосайя не тот политик, ко-
торый сможет осуществить 
переход страны от одной об-
щественно-экономической 
формации к другой.  

Проваливается и готовив-
шееся на Джосайю покуше-
ние. Его ближайший помощ-
ник, молодой Энди Симпсон 
окажется не в силах осуще-
ствить задуманную расправу. 
Он бессильно опускает вин-
товку и «рыдает, как поте-
рянный ребёнок». И остаётся 
ему, как и другим честным 
людям, отвергавшим полити-
ку Джосайи, идти вперёд 
сквозь все мучения и угрызе-
ния совести, одиночество и 
страдания народа. Видимо, 
увы, Абрахамс, иного выхода 
тогда не видел, что, разуме-
ется, подтверждает его неко-
торую ограниченность в во-
просах методологии и прак-
тики классовой борьбы. 

 

Заметным творением Аб-
рахамса станет роман «Во 
власти ночи», написан-

ный им в 1965 году и посвя-
щённый не только зверствам 
белых расистов ЮАР, но и дея-
тельности подпольных орга-
низаций сопротивления, со-
стоявших из чёрных африкан-
цев, метисов, индийцев и бе-
лых демократов. Писатель об-
ращался к этим организациям 
с призывом сплотить воедино 
их ряды, отбросив все пред-
рассудки, связанные с цветом 
кожи каждого участника на-
родного сопротивления. И в 
этом заключался основной 
смысл романа, который Абра-
хамс, предваряя начало пове-
ствования, посвящал «друзьям 
Уолтеру Сисулу и Нельсону 
Манделе (выдающиеся поли-
тические деятели ЮАР, лидеры 
борьбы с апартеидом. — Р.С.), 
а также всем другим, тем, кто 
схвачен и кто ещё на свободе, 
всем, кто борется против вла-
сти ночи». 

На самоотверженность глав-
ного героя Ричарда Нкози, чёр-
ного африканца-эмигранта, 
рисковавшего жизнью и пере-
давшего собранные деньги ор-
ганизации индийского сопро-
тивления, индийцы отвечают 
столь же большой самоотвер-
женностью, спасая Нкози. И 
все они отчётливо представ-
ляют, насколько важны их дей-
ствия для сплочения народа 
ЮАР. Отсюда для Абрахамса и 
открывалась возможность соз-
дания ряда героических харак-
теров индийцев — профессио-
нальных революционеров-ин-
теллигентов, молодых рабо-
чих, профсоюзных лидеров и 
даже выходцев из среды ин-
дийских торговцев-богачей, 
один из которых становится 
руководителем подполья. 
Сближение двух отрядов со-
противления, говорил писа-
тель, не только крайне необхо-
димо, но и возможно. Для это-
го следовало изжить недове-
рие друг к другу разных ра- 
совых групп, разжигавшееся  
властями. 

Но у данного романа был и 
другой аспект, ещё более су-
щественный и принципиально 
важный для осмысления. В нём 
сопоставлялись два психоло-
гических типа: первый, соглас-
но пониманию Абрахамса, «че-
ловек из XXI века», воплощён в 
Нкози — художнике с утончён-
ными чувствами и мыслями, 
не признававшем предрассуд-
ки расовой теории, в европей-
ской эмиграции отвыкшем от 
страшной жестокости нравов 
ЮАР и от напряжённой жизни 
подпольщиков. Быть живым, 

человечным важнее, чем быть 
индийцем, чёрным, белым или 
южноафриканцем, говорит 
Нкози индийской девушке Ди 
Нанкху, ставшей его возлюб-
ленной. Да и само присутствие 
Нкози помогает активистам 
индийского подполья изжить 
недоверие, комплексы непол-
ноценности, рождённые слож-
нейшими расовыми отноше-
ниями, укоренившимися тогда 
в ЮАР. Посему Нкози и утвер-
ждает, что их нужно и можно 
лечить любовью, а также ин-
тернационализмом и человеч-
ностью, бывшими для Абра-
хамса выше всего на свете. В 
этом, безусловно, заключался 
смысл и любовной линии ро-
мана, соединявшей Нкози и Ди 
Нанкху. 

Подполье воспитывало лю-
дей другого типа, профессио-
нальных революционеров, в 
которых патриотизм и ге-
роизм сливались с делови-
тостью. Повседневная жесто-
кая борьба неизбежно рождала 
в них более приземлённое и 
суровое понимание гуманиз-
ма. «Мы ещё не перестали быть 
варварами… Мы находимся в 
состоянии войны», — говорит 
Ди Ричарду Нкози. 

По-разному воспринимают 
проблемы этики Нкози, много 
лет проживший в эмиграции, 
и индийский подпольщик 
Сэмми Найду. Как, к примеру, 
себя вести, если надо убить че-
ловека, за деньги оказавшего 
помощь подпольщикам, но 
способного выдать их? Для 
Нкози такой разворот событий 
трагичен и неприемлем. А для 
Найду это только обязанность, 
тяжёлая, вынужденная, кото-
рую он должен при любых об-
стоятельствах выполнить. И 
если присутствие Нкози помо-
гает излечить расовые ком-
плексы индийцев, то и сам Ри-
чард меняется. Побыв в атмо-
сфере напряжённой борьбы, он 
начинает понимать, что сама 
борьба предполагает более 
сложные критерии добра и зла, 
нежели общепринятые и всему 
человечеству известные. Не 
стоит также полагать, говорит 
Абрахамс, что выбор присут-
ствует лишь между добром и 
злом: конкретное действие 
может быть и добром, и злом 
одновременно. 

По-своему понимает мо-
раль и Карл Ван Ас — замести-
тель начальника управления 
внутренней безопасности. Пе-
ред этим белым африканером, 
умным, лишённым расовых 
предрассудков, способным к 
глубокой любви, втайне со-
чувствующим революционе-
рам, жизнь резко ставит  
проблему выбора. Остаться 
порядочным человеком, со-
хранить свою любовь, пожерт-
вовать положением, властью, 
может быть, жизнью или  
предать душу, чувство, но при 
сём остаться наверху обще-
ственной пирамиды и при 
должности в структуре, зани-
мавшейся истреблением лю-
дей подполья. 

Ван Ас долго будет пытаться 
от судьбоносного решения 
жизненной дилеммы укло-
ниться. Но устами окровавлен-
ного Найду, умирающего на 
допросе, устами цветной жен-
щины, которую он любит, 
жизнь подскажет ему, что 
уклонение от выбора уже и 
есть сам выбор. И на вопрос о 
возможности одновременного 
существования добра и зла он 
ответит отрицательно. По всей 
видимости, для ЮАР тех лет, с 
её предельным обострением 
социальных и расовых отно-
шений, Абрахамс другого раз-
вития событий и не предпола-
гал. Писатель-реалист, он соз-
давал не душераздирающие 
мелодраматические сочине-
ния-пустышки, наполненные 
надуманными конфликтами и 
историями о какой-то совсем 
неправдоподобной любви, а 
сюжетами правдивыми, вы-
свечивавшими целый сонм 
серьёзнейших проблем, беспо-
коивших его как писателя и 
патриота родной страны, ко-
торую Абрахамс продолжал 
искренне любить, вынужденно 
находясь в эмиграции. 

Питер Абрахамс не был ком-
мунистом, хотя в молодости 
тщательно изучал классиков 
марксизма-ленинизма. Не яв-
лялся он и политическим дея-
телем, при том что задатки 
публичной и яркой личности в 
нём жили с юношеских лет. Не 
суждено ему было стать и го-
сударственным деятелем. Но 
он стал писателем-борцом, 
возвысившим свой голос во 
имя правды. Во имя человека 
и его подлинных свобод. Во 
имя мира и против войны. 
Против расизма и шовинизма, 
империализма и других соци-
альных проказ современности. 
Во имя человечности, должной 
всегда жить на нашей Земле — 
общей для представителей 
всех рас и вероисповеданий. 

 
Руслан СЕМЯШКИН.

Южно-Африканская Республика… Для большинства россиян это 
экзотическая страна. Даже при том что ЮАР является друже-
ственной России, состоит в БРИКС и не поддерживает санкции, 
введённые против нашего государства коллективным Западом, 
она остаётся малознакомой, далёкой, причём не только в плане 
географии, но и в этническом, нравственно-духовном, культурном 
её восприятии. Не многие сегодня помнят о её трагической 
истории второй половины XX столетия, породившей такое ужас-
ное явление, как апартеид — жуткий пример политики насиль-
ственной расовой сегрегации, проводившейся в отношении всего 
«небелого» населения страны. 

О политике апартеида современники могут сегодня прочесть 
немало научно-публицистических книг и статей различных авторов, 
в том числе советских и российских, подробно изучавших существо 
этого страшного явления — расовой дискриминации, проводившейся 
властью Южно-Африканского Союза как предшественника ЮАР. 
Нашло это отражение и в художественной литературе. Одним из 
первых южноафриканских писателей, описавших те драматические 
события, был писатель-реалист Питер Абрахамс. 19 марта теку-
щего года исполнилось сто пять лет со дня рождения этого круп-
нейшего художника, мастера остросюжетных социально-психоло-
гических, философских полотен. Его произведения вмещали в себя, 
как правило, не только актуальную политическую проблематику, 
но и рассуждения о вечных вопросах бытия и места в нём человека. 
Он преподносил их через призму жизни народов развивающихся го-
сударств, с юных лет хорошо знакомой писателю.

«...Всем, кто борется против власти ночи»


